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PÁGINA 15

Chamada escolar 2024 inicia em Volta Redonda

PÁGINA 6

A	cantora	e	compositora	Ana	Costa	convidou	
o	jornalista	Leonardo	Lichote	para	fazer	

letras	para	algumas	de	suas	novas	melodias.	
O	resultado	está	no	álbum	‘Pra	Recomeçar’

Monica Ramalho/Divulgação

Parceria movida a 
vivências cariocas

PÁGINAS 1 E 2

PÁGINA 9

CADERNO EMPREENDEDORISMO

Marcella Matsumoto/Divulgação

Divulgação

Em cartaz na 
Casa de Cultura 

Laura Alvim, 
o musical ‘A 

Lira dos Vinte 
Anos’ retrata 

os sonhos 
libertários da 

juventude 
durante os anos 

de chumbo da 
ditadura militar

O BNDES reabre 
a geleria de seu 
Espaço Cultural 
na sede do ban-
co com a exposi-
ção ‘Pretagonis-
mos’, um recorte 
do acervo do 
Museu Nacional 
de Belas Ar-
tes (em obras) 
que apresenta 
trabalhos de 43 
artistas negros 

A consulta pública digital para 
contribuições da população sobre 
a Revisão do Plano Diretor de 
Barra Mansa termina neste sába-
do, 31. 

Candidato à prefeitura de 
Vassouras sofre impugnação

PÁGINA 14

Após acatar um pedido do Mi-
nistério Público Eleitoral (MPE) 
e de uma eleitora, o juiz eleitoral 
Laurício Miranda Cavalcante 
impugnou a candidatura de José 
Alencar, candidato à prefeitura de 
Vassouras, em decisão divulgada 
nesta quarta-feira, dia 28. A ação 
ainda cabe recurso.  As alegações 
do MPE para impugnação do 
candidato, que vinha pelo MDB, 
foi por estar inelegível devido a 
condenações anteriores por im-
probidade administrativa. Alen-
car foi condenado em dois pro-
cessos, sendo que um resultou em 
uma suspensão dos seus direitos 
políticos por cinco anos.

BM: Plano 
Diretor 
receberá 
sugestões

Lago do 
Quitandinha 
ganhará 
novo nome

Civil do Rio 
apreende 
máquinas 
adulteradas

Serviços: setor é 
o ‘carro-chefe’ da 
economia do país

Caderno Empreendedorismo: dicas para conquistar mercado

CORREIO DO VALE PÁGINA 14

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

PÁGINA 10

Elza Fiuza - Agência Brasil

Setor é o maior responsável pelo avanço da economia nos últimos anos

ARNALDO NISKIER

Saudades 
de Silvio 
Santos

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Paulistano 
indica rejeitar 
o muro

PÁGINA 3

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 8

O explosivo estádio do Flamengo. Caixa Econômica 
Federal revela passagem de gasodutos no terreno

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O governador Cláudio 
Castro entregou, nesta 
quarta-feira (28), o 
cheque simbólico 
no valor de R$ 2,5 
milhões para policiais 
civis e militares que 
apreenderam 500 fuzis 
no estado desde agosto 
de 2023. A iniciativa 
fez parte de uma ação 
destinada a incentivar 
a retirada de armas de 
alta potência das ruas. 
O cheque foi entregue 
em cerimônia no 
Batalhão de Operações 
Policiais Especiais 
(Bope), reconhecendo 
a dedicação das forças 
de segurança.

Policiais recebem bonificação por apreensão de fuzis
Rafael Campos/Governo do RJ

A falta de vagas para idosos em 
instituições públicas foi tema de au-
diência pública na Alerj, discutido 
pela Comissão da Criança, do Ado-
lescente e da Pessoa Idosa.

Vagas para 
idosos é 
tema de 
audiência

PÁGINA 14

A Polícia Civil procedeu 
à segunda fase da Operação 
‘Mãos Leves’, que cumpre 19 
mandados de busca e apreen-
são, em endereços, no Rio e em 
Santa Catarina, para  investigar 
fraude em máquinas de pelúcia 
com o jogo do bicho. 

 Nesta sexta-feira (30), o Cen-
tro Cultural Sesc Quitandinha 
fará uma cerimônia de descerra-
mento de placa que rebatizará o 
espaço do lago em homenagem a 
um ilustre profissional nascido em 
Petrópolis: Peter Brian Medawar.

Pesquisa divulgada pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), nessa 
quarta-feira (28), mostra que 
os serviços foram responsáveis 
pelo emprego de mais de 14 

milhões de trabalhadores, em 
1,640 milhão de empresas, no 
ano de 2022.

A pujança setorial atesta 
que o período crítico da pan-
demia teria sido superado.

PÁGINA 6Ana Costa e Lichote: o jornalista escreveu as letras do álbum e soltará a voz em shows
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

ENGENHEIRO DE VASSOURAS
O engenheiro Leon Gilson 

nasceu na Bélgica em 1857 e se ra-
dicou no Brasil, em Minas Gerais, 
para exercer sua profi ssão a serviço 
de uma empresa belga. Após um 
tempo, se desligou dela, trabalhando 
por conta própria. Leon se mudou 
para Vassouras em 1897, à procura 
de um clima adequado para curar a 
doença de sua esposa. Estabeleceu-

-se em Barão de Vassouras, onde 
instalou uma fábrica de laticínios 
que produziu o requeijão “Creme 
Suisse”, além de manteiga, queijos, 
conservas e doces. Leon também 
estabeleceu uma fábrica de meias 
na cidade, que já encerrou suas ati-
vidades. Em 1902, Leon instalou o 
serviço de bonde com tração animal 
entre Barão de Vassouras e a cidade 

de Vassouras. Após um tempo, ele se 
tornou diretor da Estrada de Ferro 
Vassourense. Leon também fez par-
te da Irmandade de Nossa Senhora 
da Conceição de Vassouras, com seu 
nome fi gurando no livro Nominata 
de Irmãos. Em 1933, se tornou parte 
do Conselho Consultivo da Prefei-
tura de Vassouras. O doutor morreu 
em 1936, aos 83 anos.

Extrema pobreza diminui 40% em 2023, mostra pesquisa. Atriz de 
‘Cheias de Charme’ conquista emprego de recepcionista nos EUA

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CENSURA A MARÇAL É 
ILEGAL, dizem juristas; cortes 
pagos estão em zona cinzenta. 
Por Leonardo Desideri. A decisão 
da Justiça Eleitoral de São Paulo 
de suspender os perfi s de Pablo 
Marçal (PRTB-SP), candidato 
a prefeito de São Paulo, é ilegal e 
deveria cair, de acordo com espe-
cialistas em Direito Eleitoral con-
sultados pela Gazeta do Povo, que 
classifi cam o fato como censura 
prévia. Já a legalidade das chama-
das “competições de cortes” – que 
Marçal é suspeito de ter promovi-
do – é uma questão mais comple-
xa. Por Hyndara Freitas. (...) (O 
Globo)
 
2-DECISÃO DE BARROSO 
SOBRE MORAES. Barroso nega 
pedido para impedir Moraes de 
julgar caso sobre mensagens. Por 
Igor Gadelha. O presidente do 
STF, Luís Roberto Barroso, negou 
pedido da defesa do perito Eduar-
do Tagliaferro para impedir o 
ministro Alexandre de Moraes de 
relatar a investigação sobre o vaza-
mento de mensagens que apontam 
o uso extraofi cial do TSE pelo ma-
gistrado. (...) (Metrópoles)

3-ARMA NO CASO MA-
RIELLE: Lessa acredita que arma 
usada no crime pode ter sido 
apreendida pela Polícia Civil. Se-
gundo o assassino confesso da ve-
readora, a pressa na devolução da 
submetralhadora se devia ao fato 
de que ela precisava retornar à cor-
poração para ser destruída, evitan-
do que sua ausência fosse notada. 
Por Vera Araújo. Segundo ele, pela 
pressa na devolução da arma — 
uma exigência do conselheiro do 
Tribunal de Contas do Estado do 
Rio (TCE-RJ) Domingos Brazão 
— a HK MP5 pode ter sido retira-
da de algum arsenal apreendido da 
Polícia Civil. (...) (O Globo)

4-ESCASSEZ DE MÃO DE 
OBRA. Profi ssões em que há 
mais escassez de mão de obra no 
Brasil. Ranking da CNC traz as 
20 ocupações com maior escas-
sez de trabalhadores no País. Por 
Márcia De Chiara. A escassez de 
mão de obra qualifi cada está sen-
do puxada pelo bom momento 
do setor de serviços e da cons-
trução civil, aponta o estudo da 

Confederação Nacional de Bens 
Serviços e Turismo (CNC). Das 
231 profi ssões que empregam for-
malmente 80% dos trabalhadores 
do País, 92 enfrentavam falta de 
mão de obra. Entre as 20 profi s-
sões onde esse problema é mais 
crítico, 16 são do setor de serviços, 
três estão ligadas à construção civil 
e uma à indústria pesada. Quem 
lidera o ranking das profi ssões 
como maior escassez de mão de 
obra especializada é a profi ssão de 
helpdesk, o técnico que apoia o 
usuário dos serviços de informáti-
ca. (...) (O Estado de S. Paulo)

5-BOMBEIRO, PARAQUE-
DISTA E QUEIMADA PRE-
VENTIVA: como Califórnia, 
Chile e Portugal agem contra 
incêndios. Países fazem manejo 
integrado do fogo, adotam maior 
fi scalização e deram fi m à ‘armadi-
lha do combate’; Brasil tem visto 
recorde de focos na Amazônia, 
no Pantanal e no interior paulista. 
Por Juliana Domingos de Lima. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

6-BIG TECHS NA MIRA. Fa-
zenda planeja enviar ainda neste 
semestre proposta para taxar big 
techs. Medida pode render até R$ 
5 bilhões ao ano segundo cálculo 
de assessor de Haddad. Por Adria-
na Fernandes. O Ministério da 
Fazenda trabalha para propor ao 
Congresso Nacional ainda neste 
semestre a taxação das gigantes 
da tecnologia —as big techs. A 
proposta não está relacionada à 
elaboração do PLOA (Projeto de 
Lei Orçamentária) de 2025, que 
será encaminhado ao Legislativo 
na próxima sexta-feira (30) pelo 
governo do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Mas, se a taxa-
ção for aprovada ainda em 2024, 
pode ajudar a compor as receitas 
do governo no ano que vem. (...) 
(Folha de S. Paulo)

7-MAIOR IMPOSTO DO 
MUNDO. Com taxa de 28%, 
Brasil pode ter maior imposto do 
mundo sem arrecadar mais. Por 
Camilla Freitas. Com uma alí-
quota de 28%, o Brasil pode ser o 
maior imposto sobre consumo en-
tre os países da Organização para 
a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). No entan-

to, o texto da reforma tributária 
não prevê aumento de impostos e, 
dessa forma, o valor fi nal da carga 
tributária permanecerá o mesmo. 
Cálculo aponta aumento de 1,47 
ponto percentual. O Ministério 
da Fazenda divulgou uma nota 
técnica na última sexta-feira (23), 
informando que, após cálculos 
baseados nas alterações feitas pela 
Câmara dos Deputados durante 
a regulamentação da reforma tri-
butária, a nova alíquota padrão 
do Imposto sobre Valor Agregado 
(IVA) será de 27,97%. O texto 
original previa uma alíquota de 
26,5%.  Segundo o economista 
Pedro Faria, “não haverá aumen-
to de impostos”, diz economista. 
O aumento do IVA não implica 
uma maior cobrança de impostos 
na média, uma vez que o principal 
objetivo da reforma tributária, 
além de simplifi car o sistema de 
tributos no país, é manter o nível 
total de arrecadação. (...) (UOL)

8-EMENDA EM BRANCO. 
Ministério liberou R$ 162 milhões 
em ‘emenda em branco’ na mira 
do STF. Por Natália Portinari. O 
Ministério da Agricultura e Pe-
cuária liberou R$ 162 milhões em 
emendas de comissão sem apontar 
um destinatário — isto é, sem de-
fi nir um estado ou município para 
receber a verba federal. (...) (UOL)

9-INSS - REVISÃO DA VIDA 
TODA PASSA POR MU-
DANÇAS que podem impactar 
salários do INSS. Por Laura Al-
varenga. Revisado por Gabriela 
Pitão. A decisão de adiar foi mo-
tivada pela necessidade de um de-
bate mais aprofundado, já que, até 
o momento da suspensão, o placar 
estava em 4 votos a 0 contra a rea-
valiação. Em março, o STF havia 
decidido pela manutenção do fa-
tor previdenciário, invalidando a 
revisão da vida toda, que permitia 
aos segurados do INSS escolher a 
regra mais benéfi ca para suas apo-
sentadorias. (...) (FDR)

10-EXTREMA POBREZA DI-
MINUI NO BRASIL. População 
em extrema pobreza diminui 40% 
em 2023, mostra pesquisa. O le-
vantamento, no entanto, mostrou 
que a remuneração das mulheres é 
27% menor que a dos homens. Por 

Carol Raciunas. A população em 
extrema pobreza reduziu 40% em 
2023 na comparação com o ano 
anterior, segundo pesquisa divul-
gada terça-feira (27) pelo Observa-
tório Brasileiro das Desigualdades. 
Dentro desse recorte, o destaque 
foi para a parcela de mulheres ne-
gras em extrema pobreza, que teve 
queda de 45,2%. Foram conside-
radas pessoas em extrema pobreza 
aquelas com rendimento mensal 
real domiciliar per capita menor 
ou igual a R$ 105, em 2022, e R$ 
109, em 2023. No recorte regional, 
o destaque foi para o Nordeste, 
que reduziu o percentual de pes-
soas em extrema pobreza de 4,7%, 
em 2022, para 2,7%, em 2023. Os 
dados consideram informações da 
Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnad Con-
tínua), do Instituto Brasileiro de 
Geografi a e Estatística (IBGE). (...) 
(CNN Brasil)

11-DE ATRIZ A RECEPCIO-
NISTA. Atriz de ‘Cheias de 
Charme’ conquista emprego de 
recepcionista nos EUA. Simone 
Gutierrez foi para o país após não 
conseguir oportunidades de tra-
balho no Brasil. A atriz Simone 
Gutierrez conseguiu o primeiro 
emprego como recepcionista em 
uma escola de inglês de Orlando, 
na Flórida, nos Estados Unidos. 
Ela compartilhou a novidades nas 
redes sociais. “Agora é ofi cial!!! O 
front desk [recepção, em portu-
guês] não será o mesmo”.  A notí-
cia foi compartilhada segunda-fei-
ra, 26, e foi muito comemorada 
pela artista, que vem tentando ga-
nhar a vida no país. (...) (Terra)

12-MADURO USA BONÉ 
DO MST durante discurso 
na Venezuela e agradece apoio 
de brasileiros. Em meio a con-
trovérsias sobre eleições, presi-
dente venezuelano agradeceu 
apoio do movimento em en-
contro sobre orçamento. Por 
Jéssica Gotlib. (...) (R7)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O seu nome de batismo era 
Senor Abravanel, de religião 
judaica. Sílvio Santos, que mor-
reu aos 93 anos de idade, tinha 
engulho da sua ascendência, 
que jamais negou. Carioca nas-
cido na Lapa, viveu a glória de 
ser o maior apresentador da te-
levisão brasileira, inclusive com 
muitos anos de Rede Globo, 
aos domingos à tarde, até for-
matar e dirigir o seu consagra-
do SBT.

Tive o prazer de conhecê-
-lo pessoalmente, em São Pau-
lo, levado a um almoço em sua 
residência do Morumbi pelo 
amigo comum Moisés Welt-

man. Nas suas origens comer-
ciais, teve em Moisés um dos 
seus fornecedores de objetos 
(canetas) para exercer com toda 
dignidade a sua condição de ca-
melô. Por isso, manteve sempre 
a amizade com o Weltman, que 
ele adorava. Chegaram a traba-
lhar juntos nos primórdios da 
TV Sílvio Santos.

Na minha visita, fui lhe ofe-
recer para uma possível compra 
a Rádio Manchete. Os Blochs 
estavam se desinteressando 
desse negócio de comunicação 
eletrônica. Sílvio ouviu atenta-
mente a minha proposta, mas 
recusou. Disse que ainda não 

era hora de investir nessa área, 
pela qual tinha notório interes-
se. “Ainda não é o momento” - 
disse-me ele.

Eu ainda argumentei que o 
preço era muito bom. Ele disse: 
“Na hora certa, pagarei o que 
for devido”. E seguiu outros ca-
minhos, até constituir uma rede 
bilionária muito bem sucedida, 
com ele como astro principal. 
Para o Boni, Sílvio Santos não 
tem paralelo no mundo. Ficou 
60 anos no ar. 

No Brasil chegou a tentar fazer 
política, candidatando-se à pre-
sidência da República em 1989. 
A idéia não prosperou, mas isso 

mostra a força da sua indiscutível 
popularidade. Teve uma experiên-
cia circense e foi o criador do bem 
sucedido “Baú da felicidade.

“Silvio Santos vem aí” era a 
musiquinha que anunciava a sua 
presença no vídeo. Logo depois, 
poderia ser visto distribuindo 
notas de dinheiro pelo auditó-
rio, fazendo a alegria dos seus 
fãs. O patrimônio televisivo de 
Sílvio Santos fi cou como heran-
ça, para suas seis fi lhas. Deixou 
uma recordação sem igual.

*Escritor. Membro 

da Academia 

Brasileira de Letras

Arnaldo Niskier
Saudades de Silvio Santos

Opinião do leitor

Angústia

Seca, fome, queimada, roubalheira, desem-
prego, feminicídio, governantes ruins. É o Brasil 
fatiado. Em dor, tristeza, agonia, indignação e 
desesperança.

Vicente Limongi Netto
Brasília - Distrito Federal

Uma vitória contra 
o racismo no país

Uma semana agitada 
em solo carioca

EDITORIAL

“Aquela macaca, a meni-
na é preta, tem um cabelo 
horrível de pico de palha, 
tem um nariz de preto, hor-
rível...”. Que esses 8 anos e 9 
meses de prisão em regime 
fechado sirva de exemplo 
para tantas outras pessoas 
que acham que podem falar 
o que quiserem na internet, 
ainda mais quando o discur-
so é de cunho racista como 
foi o caso da socielite Day 
MCCarthy, que utilizou 
suas redes sociais para cri-
ticar a aparência, de forma 
totalmente racista, da filha 
do casal Giovanna Ewbank e 
Bruno Gagliasso.

Trata-se da maior pena da 
Justiça brasileira sobre este 
tipo de crime. Aplausos para 
a Primeira Vara Criminal da 
Justiça Federal do Rio pela 
decisão, que deverá servir 
como exemplo para tantos 
outros casos de racismo no 
país. Que uma singular deci-
são mude o curso da história 
nessa luta incansável contra 
esse mal que assola os quatro 
cantos do território brasilei-
ro. Aliás, podemos afirmar 
que de todo o planeta.

Mesmo após a abolição da 

escravidão em 1888, as desi-
gualdades raciais continua-
ram a se perpetuar, resultan-
do em um quadro de exclusão 
e discriminação que afeta a 
população negra até os dias 
atuais. Por mais que alguns 
acham que isso seja besteira e 
tapam os olhos para tais falas 
ou atitudes, o racismo existe 
e ainda é realidade!

Antes mesmo da Justiça, 
precisamos defender, sempre, 
que a solução para a exclusão 
deste mal começa pela educa-
ção, nas escolas e dentro das 
casas. A sociedade civil tem 
um papel crucial nesta luta 
e com a ascensão das redes 
sociais, ela ganha ainda mais 
força dando voz e coragem a 
tantas outras vítimas do ra-
cismo que, muita das vezes, 
se calam e ficam quietas dian-
te de fala ou atitude precon-
ceituosa. 

Da mesma forma que 
muitos utilizam a internet 
para falar o que querem, mui-
tos outros a utilizam para 
propagar o bem e combater 
crimes como este. Precisamos 
de mais famílias com a de Ga-
gliasso para seguirem firmes 
pela justiça. 

A terceira semana do mês 
de setembro apresentará às 
forças de segurança do Rio de 
Janeiro mais um enorme desa-
fio. Isso porque a Conmebol 
marcou para o dia 18 dois 
grandes jogos:  Fluminense e 
Atlético-MG se enfrentam às 
19h, no Maracanã, enquanto 
Botafogo e São Paulo duelam 
às 21h30 no Estádio Nilton 
Santos.

Os dois estádios ficam à 
cerca de 10km um do outro, 
na Zona Norte carioca e o 
movimento de chegada e saí-
da dos estádios precisa gerar 
alerta nas autoridades. 

É preciso entender todo 
o contexto envolvido nesses 
dois confrontos, não pensan-
do apenas nas torcidas rivais 
de Botafogo e Fluminense, 
mas também nas de São Paulo 
e Atlético-MG, que devem vir 
em peso para o solo carioca. 

É preciso frisar, inclusive, 
a grande rivalidade envolven-
do torcedores organizados de 
São Paulo e Atlético-MG, ou 

seja, será importante que as 
autoridades do Rio de Janeiro 
mantenham uma boa comu-
nicação também com as for-
ças policiais de Minas Gerais 
e São Paulo.

Será necessário um traba-
lho de inteligência em con-
junto, unindo prevenção e 
atuação precisa para que o 
futebol seja o único protago-
nista da data.

Já no dia seguinte, dia 19 
de setembro, também em par-
tida válida pela Copa Liber-
tadores, o Flamengo receberá 
o Peñarol, do Uruguai. Vale 
lembrar que as torcidas dos 
clubes nutrem uma violen-
ta rivalidade, desde que em 
2019, um torcedor rubro-ne-
gro idoso foi morto em em-
boscada dos uruguaios, e o 
temor por uma retaliação pre-
cisa ser levado em conta.

Vale lembrar que neste 
mesmo dia também estará 
acontecendo o Rock in Rio, 
o que, naturalmente, já movi-
mentará a rotina da cidade.

Divulgação/PMV

Igreja Matriz
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  ESTÁDIO EXPLOSIVO - A tem-
peratura vai subir quando a Caixa 
Econômica apresentar, nesta quinta, 
28, novas alegações contra a conces-
são do terreno do Gasômetro para a 
construção do estádio do Flamengo. 
Vai revelar a existência de gasodutos 
na área que interliga a sede de opera-
ções da Naturgy. 

  Além do terreno contaminado, o lo-
cal possui dutos de gás que não poderão 
fi car na área com um estádio em cima. 
Literalmente uma situação explosiva.

  O prefeito Eduardo Paes foi duro 
com o presidente da Caixa, Carlos 
Vieira, na conversa com Lula. Só que 
o rapaz tem o dever de ofício de de-
fender os interesses da instituição que 
dirige, caso contrário, além de im-
probidade, pode ser acionado judi-
cialmente.

  CAIXA NÃO É BRB - O Flamen-
go não esperava que um banco fosse 
tão duro com os seus interesses. Está 
mal acostumado em receber um tra-
tamento especial de bancos oficiais, 
como é o caso do BRB, de quem se tor-
nou sócio em um banco digital e criou 
uma plataforma de cartão de crédito, 
que, aliás, é a de mais alta inadimplên-
cia do banco.

  APERTADINHO - O prefei-
to Eduardo Paes viajou esperanço-
so para a audiência com o presiden-
te Lula no voo da Latam, que decolou 
para Brasília na última terça, 27. Em-
barcou como qualquer mortal, pas-
sando pela classe Premium Eco-
nomy, sentou junto ao seu eleitorado 
no meio do avião. Paes ficou na jane-
la e o seu fiel escudeiro e secretário de 
Esportes, Guilherme Schleder, senta-
do na poltrona do meio, ao seu lado. 
Como Paes emagreceu e o rapaz ga-
nhou um quilos extras, o nosso alcai-
de ainda ficou confortável. Sem regi-
me, os dois estariam coladinhos. Em 
tempo, as cores internas da Latam são 
rubro-negras.

  Para afastar qualquer tipo de fofoca so-
bre ressentimentos, sabem quem espera-
va EP no aeroporto de Brasília? O próprio 
deputado federal Pedro Paulo, o grande 
entusiasta do estádio do Flamengo. Foram 
juntos para a audiência com Lula.

  MARÇAL NACIONAL - Os ins-
titutos de pesquisa estão quebrando a 
cabeça com o efeito Marçal. Nas pes-
quisas espontâneas, o nome do moço 
aparece, inclusive em uma recente 
realizada no Rio. O rapaz é fenôme-
no nacional.

  REFLEXO 2020 - As dificuldades 
que o Bolsonarismo enfrenta no Rio 
é um reflexo da eleição de 2020. Jair 
Bolsonaro era o Presidente da Repú-
blica e deu um apoio mínimo a Mar-
celo Crivella, que concorria à reelei-
ção. Ninguém esperava que o então 
alcaide fosse para o segundo turno. 
Ele e mesmo assim o apoio do Planal-
to foi pífio. Bolsonaro chegou a es-
calar que achava Paes um bom ad-
ministrador. Se tivesse arregaçado as 
mangas em 2020 em favor do Crivel-
la, o Rio não seria uma cidade com o 
prefeito lulista.

PINGA-FOGO

Ainda é  cedo para cravar o que vai 
acontecer na eleição paulistana, mas 
nessa altura da disputa parece evidente 
que o prefeito Ricardo Nunes (MDB), 
candidato à reeleição, errou ao achar 
que poderia emplacar a imagem do 
síndico e escapar da polarização brasi-
leira. Casos como os de João Campos, 
em Recife, e de Eduardo Paes, no Rio, 
são exceções num país que se viciou na 
divisão.

Em 2018, Jair Bolsonaro fez, no 
segundo turno, o inverso do que é 
apregoado por marqueteiros: ao invés 
de moderar o discurso em busca de um 
eleitor menos radical, pisou ainda mais 
fundo no acelerador do ódio, e venceu 
a eleição. Em 2022, a disputa presi-
dencial foi tão acirrada que o primeiro 
turno antecipou o segundo, os demais 
candidatos sequer foram considerados 

pela grande maioria do eleitorado.
O petismo/antipetismo e o bolso-

narismo/antibolsonarismo são tão for-
tes que, mesmo em Porto Alegre (RS) 
— outrora fonte da legitimação do 
partido de Lula como alternativa para 
a administração pública —, o atual 
prefeito, Sebastião Melo (MDB), apa-
rece à frente de de Maria do Rosário 
(PT), ainda que num empate técnico.

Nem mesmo a indigente atuação 
da prefeitura na prevenção das recen-
tes inundações tem sido sufi ciente 
para afogar a possibilidade de reeleição 
de Melo: por lá, o antipetismo é forte 
até debaixo d’água.

Em São Paulo, Nunes e caciques de 
diferentes partidos que o apóiam acha-
ram que a rejeição do então principal 
adversário, Guilherme Boulos (Psol) 
seria sufi ciente para assegurar a vitó-

ria do grupo que manda na prefeitura. 
Confi aram mais nos problemas do ou-
tro do que nas próprias qualidades.

Não seria necessário, portanto, re-
correr ao bolsonarismo-raiz, acharam 
ser possível moderar o que, por defi -
nição, é imoderável. O MDB e Valde-
mar da Costa Neto, presidente do PL, 
conseguiram passar a boiada na candi-
datura do ex-ministro Ricardo Salles 
e abriram caminho para Nunes e seu 
bolsonarismo que não ousava dizer o 
próprio nome.

Não contavam com um adver-
sário capaz de vender geladeiras 
quebradas para esquimós e que há 
tempos seduz seguidores com pica-
retagens do tipo “Os sete ciclos da 
vida”, “Eleve a frequência do seu cé-
rebro”, “Sementes da riqueza: plan-
tando para colher resultados”.

Preocupado com a rejeição a Bolso-
naro, Nunes o escondeu, o que irritou 
o ex-presidente. Pablo Marçal perce-
beu a oportunidade, captou, incorpo-
rou e reciclou o sentimento bolsona-
rista: adicionou à raiva que caracteriza 
o movimento uma fórmula de viés re-
ligioso que pega carona na Teologia da 
Prosperidade para conduzir o eleitor a 
um suposto progresso pessoal.

Não se tratava mais de bater no 
petismo apenas para derrotá-lo, mas 
de transformar o ódio em energia que 
iria catapultar o eleitor em direção da 
riqueza. É como se prometesse o mi-
lagre da multiplicação de colares, dia-
mantes, relógios Rolex, Patek Philippe 
e Chopard.

O eleitor bolsonarista reconhece 
em Marçal o espírito de seu líder, que 
se inspira do ex-capitão até mesmo para 

lançar ofensas e mentiras com o objeti-
vo de ocupar espaço nas ruas e na inter-
net. Em 1999, muito antes do fenôme-
no das redes sociais,  numa entrevista a 
Jô Soares, Bolsonaro afi rmou que não 
teria sido chamado pelo programa se 
não tivesse proposto o fuzilamento de 
Fernando Henrique Cardoso.

Uma derrota de Nunes para Marçal 
por vaga no segundo turno reforçará a 
tendência de radicalização, de rejeição 
de uma política ancorada no clientelis-
mo, nos acordos de cúpula e que pro-
cura fugir de defi nições ideológicas. 
Ao encarnar a extrema direita, Bolso-
naro estabeleceu um marco que indica 
ser independente até do bolsonarismo. 
O embate com a esquerda poderia até 
gerar um saudável confronto de visões 
de mundo, mas o exemplo de Marçal 
não aponta para qualquer esperança. 

Fernando Molica

Paulistano indica rejeitar o muro

Campbell, o 
novo dono 
do chicote 
do CNJ

O ministro do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) Mauro 
Campbell Marques toma posse, na 
próxima terça-feira (3), como novo 
Corregedor-Geral do Conselho 
Nacional de Justiça, substituindo 
o ministro Luis Felipe Salomão. 
Uma solenidade que promoverá 
uma revoada de cabeças coroadas 
do judiciário e da advocacia até a 
capital federal. 

O ministro Campbell rece-
beu as homenagens dos integrantes 
da Primeira Seção do STJ nesta 
quarta-feira (28), seu último dia no 
colegiado de direito público.
Em nome da Primeira Seção, 

o ministro Francisco Falcão lem-
brou a trajetória de Campbell des-
de que chegou ao STJ, em 2008, 
“trazendo a representação da Ama-
zônia brasileira, da região Norte, 
com vasta experiência como gestor 
público e membro do Ministério 
Público (MP) por 20 anos. Agora 
o ministro vai levar ao CNJ sua ex-
periência de procurador, secretário 
de estado e juiz desta corte”.
O subprocurador-geral da 

República Brasilino Pereira dos 
Santos falou sobre as raízes do ho-
menageado no Ministério Público. 
Na sua avaliação, difi cilmente po-
deriam ter encontrado alguém com 
tantos requisitos para representar o 
tribunal no CNJ: “Certeza abso-
luta de que levará mais uma vez a 
bom termo o cargo a que foi mere-
cidamente indicado”. 

Lucas Pricken/STJ

Ministro Mauro Campbell Marques toma posse na próxima terça 

Jarbas Soares Júnior, procura-
dor-geral de Justiça de Minas Ge-
rais, falou em nome dos Ministé-
rios Públicos estaduais e destacou 
o ingresso do ministro Campbell 
na instituição, em 1987. “Os va-
lores constitucionais que deram 
uma nova conformação ao MP 
brasileiro foram incorporados pelo 
promotor de Justiça Campbell, em 
especial os que atribuem à institui-
ção a missão de funcionar como fi el 
da balança da ordem jurídica, dos 
interesses sociais indisponíveis e do 
regime democrático”, declarou.

O presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), Beto 
Simonetti, lembrou os familiares 
do ministro e a sua trajetória pes-
soal e profi ssional. Para Simonetti, 
além de um grande advogado, o 
ministro Campbell é, para muitos, 
“mestre e mentor”.
Diante de sua esposa e fi-

lhos, que acompanharam a sessão, 
Mauro Campbell Marques falou 
sobre o início da sua atuação na 
Primeira Seção do STJ, quando 
faziam parte do colegiado, entre 
outros, os ministros Luiz Fux 

(hoje no Supremo Tribunal Fe-
deral) e Teori Zavascki (falecido) 
e a ministra aposentada Eliana 
Calmon. Segundo o ministro, seu 
trabalho de 17 anos no STJ só 
foi possível graças aos servidores 
e às servidoras de seu gabinete. 
“A eles atribuo a minha gratidão 
mais profunda, por indicarem 
meus erros e, assim, evitá-los ou 
repará-los em tempo”, disse.
Ao mencionar alguns julga-

dos marcantes de todo esse perío-
do, Campbell ressaltou a atuação 
do colegiado na preservação do 
meio ambiente. “A nossa forja, de 
onde viemos, explica muito a con-
duta que temos na bancada julga-
dora. A minha gratidão aos povos 
da fl oresta, especialmente ao povo 
de Manicoré (AM), que começou a 
tecer o operador do direito ao tem-
po em que fui promotor de Justiça 
naquele município”, concluiu sob 
aplausos. 
O Corregedor-Geral do CNJ 

é o dono do chicote que coloca 
ordem nos excessos da magistratu-
ra. A gestão do ministro Salomão 
deixou muitas vezes o espírito con-
ciliador do ministro Luís Barroso, 
presidente do STF e presidente do 
CNJ, de saia justa, principalmente 
quando foi aberta a caixa preta da 
Lava Jato em Curitiba. 
O ministro Luís Felipe assu-

miu a vice-presidência do STJ e se 
despede da Corregedoria na próxi-
ma terça. O seu discurso é aguarda-
do com expectativa.

  OS VOOS DE MARCOS PEREIRA - 
Aliás, a eleição de 2020, se for aberta a sua 
caixa preta, será uma pedra no sapato nas 
pretensões do deputado Marcos Pereira 
voar como candidato à presidência da Câ-
mara. Suas digitais estão em coisas cabe-
ludas. Esse seu voo presidencial pode ser 
abatido.

  BLUE NOTE RIO - Para quem gosta de 
blues, jazz e bossa nova, uma dica. A Secretaria 
de Estado de Turismo do Rio, a Companhia de 
Turismo do Estado do Rio (TurisRio) e o Blue 
Note realizarão, no dia 10 de setembro, uma 
noite dedicada aos ritmos. O evento acontecerá 
no Blue Note, referência internacional de boa 
música, que fi ca em Copacabana, a partir das 
19h, e terá o grupo Blue Bossa Band. 

  PETROPOLITANO NA PRESIDÊNCIA 
DO TST - A partir do dia 14 de outubro, o Tri-
bunal Superior do Trabalho (TST) terá um pe-
tropolitano na sua presidência. O pleno do 
TST elegeu, por aclamação, o ministro Aloy-
sio Corrêa da Veiga para o cargo. Nascido em 
Petrópolis, o ministro Aloysio se formou em 
Direito pela Universidade Católica de Petró-
polis e, mais tarde, ingressou no corpo docen-
te da Instituição. Em 2016, recebeu da Univer-
sidade o título de Professor Honoris Causa. A 
posse da nova presidência do TST está marcada 
para o dia 10 de outubro em solenidade na sede 
do Tribunal Superior do Trabalho, em Brasília.

  LANÇAMENTO DE CANDIDATU-
RA -  O prefeito de Nilópolis e candidato 
à reeleição, Abraãozinho David (PL), reali-
za o lançamento oficial de sua candidatu-
ra no próximo sábado (31), às 9h, na quadra 
da escola de samba Beija-Flor. Embora ainda 
não tenha confirmado presença,  o governa-
dor Cláudio Castro é aguardado com expec-
tativa para o ato do correligionário nilopoli-
tano, assim como outras diversas lideranças 
políticas. Abraãozinho encabeça a coligação 
“O trabalho não pode parar”, formada, além 
do PL, pelos partidos Republicanos, Avante, 
Progressistas e União Brasil. No município, 
também disputam a prefeitura os candida-
tos Rogério Ribeiro (MDB) e Marcus Lopes 
(PSOL).

  MOBILIDADE URBANA - O candi-
dato a prefeito de Barra Mansa Luiz Furla-
ni (PL) ressaltou, nesta quarta-feira (28), 
a importância de investimentos na mobi-
lidade urbana com o intuito de contribuir 
também para o desenvolvimento econômi-
co do município. Furlani cita como uma 
das obras mais importantes para o muni-
cípio a readequação ferroviária. “Um mar-
co na história do município”, disse, acres-
centando que é preciso atacar outro ponto 
também: a infraestrutura pública nas zo-
nas rurais. Promete fazer tudo isso, caso 
seja eleito.

  SEBRAE APOIA NOME DE GALÍPO-
LO - O presidente do Sebrae, Décio Lima, 
avaliou que o presidente Lula acertou na in-
dicação do economista Gabriel Galípolo, de 
42 anos, para a presidência do Banco Central 
(BC). “Estamos muito confiantes na indica-
ção de [Gabriel] Galípolo para o Banco Cen-
tral. Ele nos traz lampejos de equilíbrio para 
que a taxa Selic seja justa com o povo brasi-
leiro, para que o Banco Central tenha uma 
sinergia com o crescimento econômico do 
nosso país e uma responsabilidade sobretu-
do com aqueles que precisam acessar ao cré-
dito”, afirmou. Galípolo já integra a Direto-
ria de Política Monetária do BC e tinha seu 
nome como um dos mais fortes candidatos à 
indicação.

  BENEFÍCIOS - Décio Lima ressalta 
que os micros e pequenos empreendedores 
são os que mais podem ser beneficiados 
com uma política de crédito justa, pro-
porcionando um crescimento ainda maior 
para o país. “Cerca de 80% deste públi-
co não consegue acessar ao crédito e, com 
isso, não conseguem manter a sua econo-
mia e fazer escala. Esse é um momento de 
reunirmos força e esperanças para que te-
nhamos um Banco Central parceiro do 
povo brasileiro e do crescimento econô-
mico do nosso país”, destacou o presiden-
te do Sebrae.
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Lula indica Gabriel Galípolo 
para o Banco Central
Data da sabatina ainda será marcada por Rodrigo Pacheco

Por Karoline cavalcante

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
indicou nesta quarta-feira (28), 
o economista Gabriel Galípolo, 
atual diretor de Política Mone-
tária, para comandar o Banco 
Central (BC). O anúncio foi 
feito pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, no Palácio 
do Planalto.

“O presidente da Repúbli-
ca me incumbiu de fazer um 
comunicado aqui, de que hoje 
ele está encaminhando ao Se-
nado Federal, ao presidente Pa-
checo e ao senador Vanderlan, 
presidente da CAE, o indica-
do dele para a presidência do 
Banco Central, que vem a ser 
o Gabriel Galípolo”, afirmou 
Haddad, citando os nomes, 
respectivamente, do presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e do presidente da 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE), Vanderlan Car-
doso (PSD-GO).

Na ocasião, o ministro 
adiantou que serão iniciadas 
as discussões para chegar aos 
três nomes que vão passar a 
compor as demais diretorias da 
autoridade monetária. “A par-
tir de agora vamos começar a 
trabalhar os três nomes que vão 
compor a diretoria até o final 
do ano”, informou.

Atualmente, essas posições 
são ocupadas pelo diretor de 
Regulação, Otavio Damaso; 
pela diretora de Relacionamen-
to, Cidadania e Supervisão de 
Conduta, Carolina de Assis 
Barros; e, por fim, pelo diretor 
de Política Monetária, Gabriel 
Galípolo. Galípolo abre a vaga 
porque vai assumir a presidên-
cia. Os dois outros porque seus 
mandatos acabam.

Campos Neto
Galípolo irá chefiar o BC 

por um período de quatro anos 
a partir de 2025, substituindo 
Roberto Campos Neto, cujo 
mandato se encerra no dia 31 

de dezembro deste ano. Para 
assumir o cargo, ainda preci-
sará receber a aprovação do 
Senado Federal em sabatina na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) e, posteriormen-
te, no plenário da Casa para 
aprovar a indicação. A data 
ainda será definida pelo presi-
dente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG).

O atual presidente do BC 
assumiu o cargo em fevereiro 
de 2019, indicado pelo en-
tão presidente Jair Bolsonaro 
(PL). Em nota, Campos Neto 
parabenizou Galípolo pela in-
dicação de Lula e afirmou que 
a “transição dos mandatos será 
feita da maneira mais suave 
possível”.

“O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, parabeniza o diretor de 
Política Monetária, Gabriel 
Galípolo, pela indicação do 
presidente Lula ao Senado.

Após a sabatina e a aprova-
ção pelos Senadores, a transi-
ção dos mandatos será feita da 
maneira mais suave possível, 
preservando a missão da ins-
tituição.

Campos Neto tem traba-
lhado de forma harmônica e 
construtiva com o diretor Ga-
lípolo desde a sua chegada ao 
Banco Central. Campos Neto 
deseja a Galípolo muito sucesso 
nessa nova fase da sua vida pro-
fissional”, disse.

Ao lado de Haddad, o indi-
cado agradeceu a oportunidade 
e se recusou a responder a per-
guntas “por respeito” ao proces-
so legislativo.

“A indicação ainda depende 
da aprovação do Senado, então, 
por respeito, vou ser breve, mas 
dizer que é na mesma magnitu-
de uma honra, um prazer e uma 
responsabilidade imensa ser in-
dicado à Presidência do Banco 
Central do Brasil. É uma honra 
enorme, uma grande responsa-
bilidade e eu estou muito con-
tente”, disse Galípolo.

Conheça Galípolo
O escolhido de Lula para 

presidir a autarquia tem 42 
anos. É formado em Ciências 
Econômicas e é mestre em Eco-
nomia Política pela Pontifícia 
Universidade Católica (PUC-
-SP), instituição onde também 

foi professor nos cursos de gra-
duação de 2006 a 2012 em dis-
ciplinas de economia e política. 
Além de também ter lecionado 
na Fundação Escola de Socio-
logia e Política de São Paulo 
(FESPSP).

Sua trajetória política teve 
início em 2007, no governo 
de José Serra (PSDB), quando 
assumiu a Assessoria Econômi-
ca da Secretaria de Estado dos 
Transportes Metropolitanos. 
Em 2008, foi para a Diretoria de 
Estruturação de Projetos na Se-
cretaria estadual de Economia e 
Planejamento. De 2017 a 2021, 
tornou-se CEO do Banco Fator, 
instituição reconhecida pelo 
trabalho no mercado de parce-
rias público-privadas e projetos 
de concessões. Em 2022 foi con-
selheiro da Federação das In-
dústrias do Estado de São Paulo 
(Fiesp) e recebeu o título de pes-
quisador sênior do Centro Bra-
sileiro de Relações Internacio-
nais (Cebri). Em 2023, assumiu 
a Secretaria Executiva do Minis-
tério da Fazenda, e, no mesmo 
ano, migrou para o cargo atual, 
como Diretor de Política Mone-
tária do Banco Central. 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Se aprovado, o economista presidirá o Banco Central por quatro anos

Senado adia 
flexibilização 
da Ficha Limpa
Por Gabriela Gallo

O Senado adiou para a próxi-
ma semana a votação do Projeto 
de Lei Complementar (PLP) nº 
192/2023, que altera as regras de 
inelegibilidade e flexibiliza a Lei 
da Ficha Limpa (Lei 134/2010). 
O texto foi aprovado em regime 
de urgência no plenário da Casa 
nesta quarta-feira (28). Porém, a 
votação e discussão do tema foi 
adiada a pedido do relator do 
projeto, senador Weverton Ro-
cha (PDT-MA).

O projeto determina que os 
políticos cassados e condenados 
pela Lei da Ficha Limpa ficarão 
inelegíveis por oito anos a partir 
da data da condenação em segun-
da instância. Atualmente, a lei da 
Ficha Limpa determina que o 
prazo de inelegibilidade é de oito 
anos a partir do final do cumpri-
mento da pena para crimes co-
muns contra a vida (como homi-
cídio, infanticídio e instigação ou 
auxílio ao suicídio), lavagem de 
dinheiro, organização criminosa, 
tráfico de drogas, dentre outros.

Durante a sessão, o relatou 
negou que o texto seja voltado 
especificamente para políticos e 
que o projeto visa consertar ex-
cessos decretados por tribunais. 
Além disso, o senador reiterou 

que cabe ao Congresso Nacional 
legislar sobre inelegibilidade e 
seus prazos de início e fim.

“Esse projeto corrige, como 
há no Código Penal, como há 
em toda a legislação brasileira, a 
questão de que quem erra paga 
pela sua pena. E você tem que ter 
prazo para cumprir a sua pena. 
Não pode ficar ad aeternum”, dis-
se Weverton Rocha.

Bolsonaro
O texto, que veio da Câma-

ra dos Deputados, se aprovado 
no Senado segue para sanção 
presidencial e valerá para casos 
de inelegibilidade já definidos, 
e não apenas para as próximas 
condenações. Dessa forma, caso 
o texto seja aprovado da forma 
como está no Senado, fica o en-
tendimento de que o projeto 
permitirá que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), condenado ine-
legível por oito anos em junho 
de 2023 pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), possa concorrer 
às eleições presidenciais de 2026.

O projeto diz que os réus 
ficam inelegíveis se a ação tiver 
aptidão para cassação de man-
datos. Só que esse não foi o caso 
de Jair Bolsonaro, visto que ele 
foi condenado sem pedido de 
cassação de mandado, já que ele 

não tinha sido reeleito para pre-
sidente da República.

A possibilidade causou polê-
mica e é usada como argumento 
de opositores ao projeto de que 
a medida poderia favorecer po-
líticos condenados por abuso de 
poder econômico ou político. 
Porém, no caso do ex-presidente, 
Weverton Rocha negou a possi-
bilidade de favorecimento.

“O ex-presidente foi conde-
nado em duas ações de inves-
tigação judicial eleitoral pelo 
TSE. A primeira, pela prática 
de abuso de poder político e uso 
indevido de meios de comuni-
cação. A segunda, pela prática 
de conduta vedada a agente pú-
blico e abuso de poder político 
e econômico. Ambas as deci-
sões declararam a inelegibilida-
de pelos oito anos subsequentes 
às eleições de 2022. O tempo já 
está definido pelo TSE. O fato 
de ele não ter o registro cassado 

foi unicamente por não ter sido 
eleito”, defendeu o senador em 
tribuna.

Todavia, o ex-juiz e advogado 
Márlon Reis (um dos autores da 
Lei da Ficha Limpa), explicou a 
reportagem que a mudança “res-
tringe a inelegibilidade apenas às 
situações que poderiam anular o 
resultado eleitoral” e, portanto, 
“sob a nova redação, Bolsonaro 
poderia recuperar sua elegibilida-
de” para disputar como candida-
to da direita as próximas eleições 
presidenciais.

“Adicionalmente, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) já deci-
diu que a inelegibilidade não é 
pena e, por isso, não se submete 
ao princípio da retroatividade, 
permitindo a aplicação imediata 
da nova lei. Assim, caso o PLP 
192/2023 seja aprovado, Bolso-
naro poderá pleitear registro de 
candidatura na eleição presiden-
cial de 2026”, reiterou Reis.

Marcos Oliveira/Agência Senado

Weverton: projeto “corrige excessos” da Lei da Ficha Limpa

CORREIO POLÍTICO

No mínimo, processo vai 
levar de 20 a 30 dias

Governo pode pagar pela 
pressa com Galípolo

Alerta Correria

Política

Copom

Alta

Juros

De novo, lembrou-se ao 

governo que há uma litur-

gia que precisa ser respei-

tada. Os senadores é que 

são os donos da palavra 

final sobre escolhas como 
a do presidente do Ban-

co Central. Isso é defini-
do pela Constituição. Por 

maior boa vontade que se 

tivesse com Galípolo, os 

senadores não aceitariam 

ser mero ratificadores da 

escolha. Eles precisam do 

rito. Precisam da liturgia. 

Que lhes dá poder e pres-

tígio. O famoso beija-mão, 

no qual o indicado vai de 

gabinete a gabinete, con-

versa com cada um dos 

senadores, humildemen-

te. Vanderlan disse, então, 

a Haddad: no mínimo, a 

sabatina só poderia ser 

marcada para daqui a 20 

ou 30 dias. 

Somente pouco antes 

de anunciar oficialmente 
que o diretor de Política 

Monetária, Gabriel Galí-

polo, é o nome indicado 

para suceder o presidente 

do Banco Central, Rober-

to Campos Neto, foi que 

o ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad, en-

trou em contato com o 

presidente da Comissão 

de Assuntos Econômicos 

(CAE) do Senado, Vander-

lan Cardoso, para comuni-

car que faria a indicação. 

O fato foi encarado como 

uma descortesia. Há li-

turgias que precisam ser 

cumpridas. O presidente 

do Banco Central só as-

sume se aprovado pelo 

Senado, que o sabatina. O 

palco disso é a CAE. Como 

já tínhamos contado 

aqui no Correio Político, a 

eventual pressa na indica-

ção do sucessor de Cam-

pos Neto poderia ser novo 

fator gerador de crise. 

O único que já tinha sido 

previamente consultado 

sobre o timing da escolha 

de Galípolo, foi o presi-

dente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), numa 

conversa com o presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva. 

E Pacheco disse a ele que 

não tentasse apressar a 

escolha.  

Na conversa com Van-

derlan Cardoso, Haddad 

chegou a sugerir que a sa-

batina de Galípolo acon-

tecesse já na próxima 

terça-feira, 3 de setembro. 

“Impossível”, respondeu 

Vanderlan. O tiro no pé 

com a correria seria tão 

grande que Galípolo po-

deria acabar reprovado. 

Se o mercado viesse a in-

terpretar que a intenção 

do governo fosse apressar 

numa estratégia política 

para temperar a taxa de 

juros, numa pressão para 

uma análise não técnica, 

isso poderia provocar re-

ações negativas a alguém 

que o mercado vê com 

bons olhos.

No Senado, ficou a im-

pressão de que a pressa 

pretendia uma sinaliza-

ção: que Galípolo já esti-

vesse aprovado como pró-

ximo presidente do BC na 

próxima reunião do Con-

selho de Política Mone-

tária (Copom). Iria como 

uma espécie de presiden-

te do BC virtual.

O anúncio da escolha 

produziu alta na bolsa e 

outros efeitos positivos. 

Porque a escolha já era 

esperada e precificada 
pelo mercado. Galípolo 

é oriundo do próprio. O 

problema, assim, não se-

ria o nome em si, mas a 

pressa, ferindo rituais e 

prerrogativas. 

Seria, no caso, uma for-

ma talvez de o governo 

conter a possibilidade de 

uma alta na taxa de ju-

ros. A previsão já é de que 

pelo menos a taxa Selic 

se mantenha no mesmo 

patamar. O Senado, no 

entanto, não estaria tão 

facilmente disposto a en-

trar nesse jogo. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Até os do STF, como Dino, se submetem ao beija-mão

Vanderlan: pressa pode parecer descortesia 

POR RUDOLFO LAGO
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Conselho de Ética aprova 
cassação de Chiquinho Brazão

Por Gabriela Gallo

A Comissão de Ética da 
Câmara dos Deputados apro-
vou, nesta quarta-feira (28), a 
cassação do mandato do depu-
tado federal Chiquinho Brazão 
(Sem Partido-RJ), que é acu-
sado de ser um dos mandantes 
do assassinato da vereadora do 
Rio de Janeiro Marielle Franco 
(Psol) e de seu motorista, An-
derson Gomes, em 2018. O re-
latório da deputada Jack Rocha 
(PT-ES) foi aprovado por 15 
voto favoráveis, um contrário e 
uma abstenção.

Para perder o mandato ofi-
cialmente, o pedido de cassação 
de mandato de Brazão precisa 
ser aprovado no plenário da Casa 
por maioria absoluta, ou seja, ao 
menos 257 votos favoráveis em 
votação aberta e nominal.

Porém, o plenário da Câma-
ra não deve avaliar o caso tão 
cedo, já que a defesa do parla-
mentar entrará com recurso 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Casa, ale-
gando descumprimento de atos 
regimentais, legais ou constitu-
cionais. A CCJ tem até cinco 
dias úteis para avaliar o parecer.

“Quadro perturbador”
Durante a leitura de seu 

parecer, a relatora do caso pon-
tuou que as investigações feitas 
pela Polícia Federal (PF) apon-
tam um “quadro perturbador 
de corrupção e crime organi-
zado” entre a família Brazão e 
as milícias do Rio de Janeiro, 
o que “não condiz com aquilo 
que se espera de um represen-
tante do povo”.

“O caso Marielle Franco 
é emblemático ao destacar a 
intersecção entre a violência 
de gênero e a violência polí-
tica, onde a sua atuação como 
mulher na política foi alvo 
de ataques mortais”, destacou 
Jack Rocha.

Relembre
Em março, a PF prendeu 

os irmãos Chiquinho Brazão 
e Domingos Brazão (conse-
lheiro do Tribunal de Contas 
do Rio de Janeiro), além do 
ex-chefe de Polícia Civil do 
Rio de Janeiro Rivaldo Bar-
bosa, acusados de serem os 
mandantes do assassinato de 
Marielle e Anderson.

A prisão foi decretada pelo 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes, relator do caso no STF. 
A polícia chegou aos acusados 
após a delação premiada do ex-
-policial militar Ronnie Lessa, 
réu confesso por assassinar a 
vereadora.

Defesa
Chiquinho Brazão partici-

pou da sessão na comissão di-
retamente da cadeia, por meio 
de videoconferência. Pouco 
antes da leitura do parecer, o 
até então parlamentar negou 
todas as acusações e disse que 
era amigo de Marielle. “A ve-
readora era minha amiga, não 
teria qualquer motivo [para 
assassiná-la], porque nós sem-

pre fomos parceiros”, afirmou 
no conselho.

O advogado de Brazão, 
Cleber Lopes, voltou a de-
fender a inconstitucionali-
dade da prisão de Chiquinho 
Brasão pelo STF, voltando 
seus argumentos em mudar 
o foco da Corte que avaliará 
seu cliente sobre se ele come-
teu de fato o crime ou não. 
Na época do assassinato de 
Marielle, Chiquinho Brazão 
era vereador do Rio de Janei-
ro. Dessa forma, segundo o 
foro por prerrogativa de fun-
ção, como Brazão não era um 
deputado federal na época do 
crime, ele deveria, no enten-
der da defesa, ser julgado por 
um tribunal de menor instân-
cia que o STF, de preferência 
pelo Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro.

Em resposta, a relatora Jack 
Rocha declarou que, a Câmara 
definiu (em decisões anterio-
res) que parlamentares podem 
ser responsabilizados por cri-
mes cometidos antes de assu-
mirem o cargo no Congresso, 
caso o crime atinja “a honra e a 
imagem da instituição”.

STJ
Enquanto na Câmara dos 

Deputados a tendência é que 
Chiquinho Brazão tenha seu 
mandado cassado, não se 
pode dizer o mesmo do futu-
ro de seu irmão Domingos. A 
Corte Especial do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
rejeitou o pedido de impea-
chment contra Domingos 
no Tribunal de Contas do 
Rio. A Corte decidiu o caso 
em sessão sigilosa na última 
quarta-feira (21), mas as in-
formações foram vazadas so-
mente nesta quarta-feira (28) 
pelo portal G1.

O pedido de impeachment 
foi protocolado pelo Psol. 

A Corte realizou a votação 
“em bloco”, ou seja, não houve 
leitura de voto e nem discus-
sões entre os ministros. Todos 
os magistrados que compõem 
a Corte Especial acompanha-
ram o voto do relator do caso, 
ministro Raul Araújo, que 
entendeu que não há uma vin-
culação direita entre a suposta 
autoria intelectual do crime 
de homicídio e um crime de 
responsabilidade. 

Cabe recurso da defesa antes de caso ir ao plenário da Câmara
Lula Marques/ Agência Brasil

Brazão acompanhou a sessão do presídio por videoconferência

Por Karoline cavalcante

Integrantes da Articulação 
dos Povos Indígenas do Brasil 
(Apib) decidiram se retirar, nes-
ta quarta-feira (28), da segunda 
audiência de conciliação do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
para tratar de cinco ações que 
discutem a constitucionalida-
de da Lei do Marco Temporal 
(Lei 14.701/2023) referente à 
demarcação de terras indígenas.

Ao deixar a audiência, a li-
derança indígena Mariazinha 
Baré fez a leitura de um ma-
nifesto da Apib, que também 
reivindica o encerramento da 
câmara de conciliação, sob a 
justificativa de que o STF não 
atende às condições de parti-
cipação dos indígenas e ignora 
os pedidos do movimento nas 
ações que discutem a lei.

“Neste cenário, a Apib 
não encontra ambiente para 
prosseguir na mesa de conci-
liação”, disse a articulação no 
manifesto. 

“Não há garantias de prote-
ção suficiente, pressupostos só-
lidos de não retrocessos e, tam-
pouco, garantia de um acordo 
que resguarde a autonomia 
da vontade dos povos indíge-
nas. Nos colocamos à disposi-
ção para sentar à mesa em um 
ambiente em que os acordos 
possam ser cumpridos com res-
peito à livre determinação dos 
povos indígenas”, continua.

O juiz auxiliar Diego Vie-
gas Veras, responsável por 
coordenar as discussões na 
mesa de conciliação, fez um 
apelo para que a associação 
permanecesse na negociação, 
mas, sem sucesso.

O coordenador do departa-
mento jurídico da Apib, Mau-
rício Terena, complementou: 
“Nós tentamos a todo mo-
mento, e estávamos abertos ao 
diálogo. A Apib, por meio das 
petições na Corte, solicitou di-
versas vezes que nos fosse dada 
igualdade de condições de par-
ticipação na câmara. Os povos 
indígenas enfrentam violações 

contra seus territórios e direitos 
desde que este país é conhecido 
como Brasil. Confiamos no co-
legiado do Supremo e nos mi-
nistros que já se posicionaram 
contra, mas qualquer medida 
conciliatória desta câmara, sem 
a participação dos povos indí-
genas, será ilegítima”.

Comissão
A sessão iniciou-se às 13h 

e foi aberta ao público em 
modelo híbrido, podendo ser 
acompanhada de maneira pre-
sencial ou virtual. Compõem a 
comissão especial para discutir 
o tema, integrantes dos gover-

nos federal, estadual e munici-
pal, além de representantes da 
sociedade civil e da população 
indígena. A audiência foi con-
vocada pelo ministro Gilmar 
Mendes, que é o relator das 
ações ajuizadas pelos partidos 
PL, PP e Republicanos.

Além de facilitar o diálogo 
entre as partes envolvidas, a 
realização de uma audiência de 
conciliação no STF pode sus-
pender a tomada de novas deci-
sões pela Corte, oferecendo às 
partes envolvidas a oportunida-
de de negociar acordos. Além 
disso, permite que o Congres-
so Nacional ganhe tempo para 
discutir e aprovar propostas 
legislativas.

Segundo o STF, o objeti-
vo das audiências é buscar um 
consenso sobre as medidas e 
propostas sobre o assunto, “res-
peitando sempre a sua plura-
lidade de valores e costumes”. 
“De forma a garantir uma coe-
são institucional em torno de 
pontos mínimos que assegurem 
proteção e segurança jurídica a 
todos”, informou.

Marco Temporal
De acordo com a tese do 

Marco temporal, os povos in-
dígenas têm direito de ocupar 
apenas as terras que ocupavam, 
ou já disputavam judicialmen-
te, em 5 de outubro de 1988, 
data de promulgação da Cons-
tituição Federal. 

StF: indígenas abandonam 
comissão do Marco temporal

Gustavo Moreno/STF

Indígenas reclamam que seus pedidos são ignorados

CORREIO BASTIDORES

Lira se reúne com líderes
em busca de um nome

Impasse abre caminho
para ‘azarão’ na Câmara

Preferido Incerteza

Prioridade

Copos

Censura

Esperança na TV

O presidente da Câmara 

passou boa parte do dia 

de ontem reunido com 

líderes partidários para 

tentar encontrar um con-

senso. Ao longo dos últi-

mos meses, Lira negou 

que fosse indicar Nasci-

mento apenas por ser seu 

amigo — afirmou que seu 
favorito seria aquele que 

demonstrasse ter maior 

apoio entre os colegas.

Lira havia se comprometi-

do a divulgar seu indicado 

até o fim deste mês; de-

pois, revelou que o anún-

cio poderia ser antecipa-

do. A demora mostra que, 

acima de tudo, ele quer 

evitar uma derrota e esca-

par da sina que se abateu 

sobre antecessores como 

Rodrigo Maia (que nem 

tentou se reeleger depu-

tado) e Eduardo Cunha.

A ausência de um claro 
favorito para a presidên-

cia da Câmara e a demo-

ra de Arthur Lira (PP-AL) 

em anunciar o nome de 

seu preferido para suce-

dê-lo aumentaram o bur-
burinho em torno de um 

azarão, o deputado Hugo 

Motta (PB), líder do Repu-

blicanos.

Apesar de jovem — tem 

34 anos —, Motta está no 

seu quarto mandato de 

deputado federal e tem 

bom trânsito entre prati-

camente todos os parti-

dos. Seu maior problema 

está no Republicanos: o 

presidente da legenda, 

Marcos Pereira (SP), não 

abre mão de sua candida-

tura ao cargo.

Na terça, Pereira se reu-

niu com outros deputa-

dos — entre eles, Motta e 

Antonio Brito (PSD-BA), 

também candidato à pre-

sidência — para reforçar o 
próprio nome.

Elmar Nascimento 

(União-BA) permanece 

como a indicação mais 

provável de Lira, mas on-

tem à tarde, deputados 

não se arriscavam a ban-

car o favoritismo. Um ex-

perimente parlamentar 

disse à coluna, que, diante 

do impasse, um quarto 

nome seria uma solução.

Este deputado ressaltou 

que a manutenção dos  

três nomes (Pereira, Brito 
e Nascimento) abriria ca-

minho para  lançamentos 

de outros candidatos: do 

PL bolsonarista, do MDB 

(Isnaldo Bulhões Jr.) e do 

Psol, o que tornaria a dis-

puta ainda mais incerta e 

fora do controle de Lira.

Nunes queria evitar uma 

identificação excessiva 
com o ex-presidente para 

não se contaminar com 

sua rejeição. O cresci-

mento de Marçal — que 

continua à frente entre 

os eleitores de Bolsonaro 

— mudou tudo. O impor-

tante agora é passar para 

o segundo turno.

A pesquisa Quaest para 

a prefeitura de São Paulo 

revelou um cenário deli-

cado mas não desespe-

rador para Ricardo Nunes 

(MDB). O copo de Pablo 

Marçal (PRTB) encheu 

(cresceu sete pontos), 

mas o do prefeito ficou 
praticamente igual, osci-

lou um ponto para baixo. 

O ministro Alexandre de 

Moraes, do Supremo Tri-

bunal Federal, e o juiz 

Guilherme Kellner impe-

diram que dois acusados 

de crimes (Filipe Martins 

e Luiz Carlos Efigênio Pa-

checo, respectivamente) 

dessem entrevistas para a 

Folha de S.Paulo. O nome 

disso é censura.

O empate, na avaliação 

de um aliado, indica que 

a situação não está perdi-

da. Avalia que o início da 

campanha na TV permi-

tirá a Nunes reforçar sua 

ligação com Jair Bolso-

naro e conserguir segurar 

a ascensão de Marçal. O 

coach não terá horário de 

propaganda no rádio e TV.

Lula Marques/ Agência Brasil

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Presidente da Câmara quer evitar derrota

Hugo Motta, citado como eventual candidato

POR FERNANDO MOLICA
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Julho registra a criação de 
188.021 empregos formais

Educação Financeira: inscrição 
para olimpíada perto do fim   

CORREIO ECONÔMICO

Material da Olitef Além de medalhas

Icec recua

‘Carro-chefe’

Viés adverso

Recuo capixaba 

Embora inferior ao mon-

tante de 205.905 empre-

gos formais em junho, 

a criação de empregos 

atingiu 188.021 carteiras 

assinadas, em julho últi-

mo, conforme atestam 

dados do Cadastro Geral 

de Empregados e De-

sempregados (Caged), 

divulgados nessa quarta-

-feira (28) pelo Ministério 

do Trabalho. 

O saldo positivo do 

mês passado resultou 

de 2.187.633 admissões e 

1.999.612 demissões, me-

lhor resultado para o mês, 

desde 2022, aí conside-

rando a série histórica do 

Novo Caged, iniciada em 

2020 (sem ajustes). Em ju-

lho de 2023, foi registrada 

a abertura de 142.702 va-

gas com carteira assina-

da, na série ajustada.

Primeira edição do even-

to gratuito e nacional, 

que visa promover co-

nhecimento sobre eco-

nomia, finanças e investi-
mentos entre estudantes 

e educadores, as inscri-

ções da Olimpíada do Te-

souro Direto da Educação 

Financeira (Olitef) se en-

cerram no próximo dia 9 

de setembro. 

Os respectivos exames 

da competição serão re-

alizados de 17 a 21 de se-

tembro, com participação 

de alunos do 6º ao 9º anos 

do Ensino Fundamental e 

do 1º ano do Ensino Mé-

dio, de escolas particula-

res e públicas. 

Além da premiação 

em si, a ideia central é in-

centivar o interesse pela 

gestão financeira, em fa-

vor de uma geração mais 

consciente, informada e 

responsável no trato do 

dinheiro, sem contar a ca-

pacitação de educadores.

Para a inscrição, os res-

ponsáveis das escolas pre-

encherão formulário no 

site da Olitef, seguido do 

registro dos estudantes. 

Inscritos terão material da 

plataforma (conceitos de 

economia, empréstimos, 

gestão de dinheiro, inves-

timentos e matemática 

financeira básica).

Além da divulgação 

dos resultados da compe-

tição, prevista para o dia 7 

de novembro, a previsão é 

de que os alunos ganha-

rão medalhas, enquanto 

educadores e escolas pú-

blicas terão premiações 

em dinheiro. Poderão par-

ticipar duas escolas por 

estados (54 no total). 

Quarta queda seguida, 

o Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio 

(Icec) recuou mais 1,5% 

em agosto (108,7 pon-

tos), ante o mês anterior, 

apontou a Confederação 

Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo 

(CNC). No comparativo 

anual, a queda foi de 1,8%. 

Como em meses anterio-

res, a abertura líquida de 

vagas de trabalho com 

carteira assinada em julho 

no Caged teve como ‘car-

ro-chefe’ o desempenho 

positivo do setor de servi-

ços, no qual foram criados 

79.167 postos formais, se-

guido pela indústria, que 

abriu 49.471 vagas.

Como confirmação do 
viés adverso do indicador, 

os três componentes do 

Icec apresentaram retra-

ção, com o componente 

‘avaliação das condições’ 

atuais baixando 3,1%, para 

83,8 pontos, devido a re-

cuos em itens, como eco-

nomia (-5,0%), empresa 

(-2,2%) e setor (-2,8%).

A reboque do resultado 

do mês passado, hou-

ve avanço na criação de 

empregos formais em 26 

unidades da Federação, 

em que o melhor desem-

penho coube a São Paulo 

(abertura de 61.847 postos 

de trabalho), e o pior foi o 

do Espírito Santo (fecha-

mento de 1.029 vagas).

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Divulgação

Caged: melhor resultado para o mês, desde 2022

Testes da competição previstos para meados de setembro

IBGE: serviços empregaram 
14 milhões de pessoas em 2022
Segundo pesquisa, setor respondeu por 1,64 milhão de empresas

Por marcello Sigwalt 

Marco de superação do ‘pe-
sadelo pandêmico’, o setor de 
serviços bateu recorde em 2022, 
quando exibiu 1,640 milhão 
de empresas, responsáveis pelo 
emprego de um contingente de 
14,203 milhões trabalhadores. 
Na comparação desse ano, para 
2021, foram abertas 145,9 mil 
companhias e criados 773,1 mil 
novos postos de trabalho, con-
forme aponta a Pesquisa Anual 
de Serviços (PAS), divulgada, 
nessa quarta-feira (28) pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatísticas). 

Se tomado como referência 
o nível pré-pandemia, o merca-
do nacional teve o acréscimo de   
255,6 mil empresas de serviços, 
o que corresponde a uma alta 
de 18,4%, perfazendo um total 
de 1,331 milhão de empregos 
no setor – aumento de 10,3% 
no número de ocupados.

Já a prestação de serviços 
não financeiros respondeu pela 
movimentação de R$ 518,024 
bilhões em salários e outras re-

munerações no ano de 2022, o 
equivalente à uma receita ope-
racional líquida de R$ 2,712 
trilhões – valor adicionado de 
R$ 1,537 trilhão, a preços cor-
rentes de 2022. 

Coube aos transportes, ser-
viços auxiliares aos transportes 
e correio, a maior participação 

na receita operacional líquida 
dos serviços não financeiros 
(29% do total); seguido pelos 
serviços profissionais, admi-
nistrativos e complementares 
(27,8%); serviços de informa-
ção e comunicação (19,4%); 
serviços prestados principal-
mente às famílias (10,7%); 

outras atividades de serviços 
(8,4%); atividades imobiliárias 
(2,4%); e serviços de manuten-
ção e reparação (1,3%).

No quesito empregabilida-
de, os maiores destaques, em 
2022, ficaram com os serviços 
profissionais administrativos e 
complementares (6,2 milhões). 

Ari Dias - Agência Estadual de Notícias

Setor é o verdadeiro motor que mantém atividade em expansão

Por marcello Sigwalt

Estabilidade. É o que se 
pode depreender do compor-
tamento do Índice de Confian-
ça da Indústria (ICI), que se 
manteve em 101,7 pontos em 
agosto, após registrar quatro 
altas consecutivas. Pelo critério 
de médias móveis trimestrais, o 
indicador avançou 1,2 ponto, 
indo a 100,6 pontos. 

Na avaliação do economista 
do Ibre/FGV (Instituto Brasi-
leiro da Economia, da Funda-
ção Getúlio Vargas), Stéfano 
Pacini, “após a quarta melhora 
consecutiva, a confiança da in-
dústria registra estabilidade em 
agosto. O resultado possui uma 
característica de compensação 
após um período de seguidas 
melhoras na demanda e redu-
ção dos estoques. 

Apesar da interrupção do 
ciclo de altas, o empresário do 
setor segue com perspectivas 
positivas relacionadas ao am-

biente de negócios para o fim 
do ano. No cenário macroeco-
nômico, apesar do fim do ciclo 
de quedas na taxa de juros, os 
indicadores de trabalho e renda 
continuam positivos e contri-
buem com o otimismo espalha-
dos entre os segmentos, porém 

acende um alerta para uma pos-
sível pressão de custos”.

Em que pese o viés estável 
recente, em 11 dos 19 segmen-
tos industriais houve avanço da 
confiança, o que reflete a ‘rela-
tiva estabilidade’ nas avaliações, 
seja sobre a situação atual, como 

também nas expectativas em re-
lação aos próximos meses. Neste 
aspecto, o Índice Situação Atual 
(ISA) ‘encolheu’ -0,1 ponto 
(103,6 pontos); o Índice de Ex-
pectativas (IE) subiu 0,1 ponto 
(99,8 pontos), considerado o 
maior patamar desde novembro 
de 2021 (100,7 pontos). 

Levando em conta os inte-
grantes do ISA, a maior queda 
ocorreu no indicador relati-
vo ao nível de demanda, que 
caiu 1,7 ponto (103,8 pontos), 
após quatro elevações segui-
das. Em menor intensidade, 
o nível de estoque retraiu 0,5 
ponto neste mês (96,7 pon-
tos), depois de acumular três 
altas consecutivas. 

A situação dos negócios cres-
ceu 1,8 ponto (103,4 pontos). 

Para os próximos seis me-
ses, houve avanço de 1,5 ponto 
(101,1 pontos) dos quesitos 
que medem a tendência dos ne-
gócios, sexta alta seguida, com 
alta de 13,2 pontos.  

Confiança da indústria fica mais estável
Agência de Notícias da Indústria

Indústria ‘pisa no freio’ e sinaliza estabilidade em agosto

Haddad confirma Galípolo para o BC

TCU cobra transparência da Petrobras

Decantada, por reiteradas 
vezes, nos últimos meses, final-
mente foi confirmada a indica-
ção do atual diretor de Política 
Monetária do Banco Central 
(BC), Gabriel Galípolo, para 
substituir Roberto Campos 
Neto no comando da institui-
ção, a partir de janeiro de 2025. 

O anúncio foi feito, na tar-
de desta quarta-feira (28) pelo 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Ao seu lado, Galípo-
lo disse considerar sua escolha 

“uma honra, um prazer e uma 
responsabilidade imensa”, ao re-
conhecer estar ‘muito contente’ 
com a deferência.  

A indicação, porém, ain-
da precisará ser ratificada, por 
meio de sabatina, pela Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE) do Senado, seguida de 
aprovação pelo Plenário da 
Casa, o qual deve enfrentar o 
chamado ‘esforço’ concentrado 
na primeira semana de setem-
bro, enquanto se desenrolam 

as campanhas para as eleições 
municipais.

Em nota, o atual presidente 
da autoridade monetária, Cam-
pos Neto cumprimentou Galí-
polo  pela indicação, acentuan-
do que, uma vez concluída a 
sabatina e a aprovado seu nome 
pelos senadores, a transição dos 
mandatos será feita “da maneira 
mais suave possível, preservan-
do a missão da instituição”.

Com bom trânsito na equi-
pe econômica e no Congresso, 

Galípolo, homem de   confian-
ça do mandatário petista, já era 
tido pelo mercado como nome 
certo para a presidência da au-
tarquia. 

Formando em Ciências 
Econômicas e mestre em Eco-
nomia Política pela Pontifícia 
Universidade Católica, Galí-
polo deixou o cargo de secretá-
rio-executivo do Ministério da 
Fazenda, após ser indicado pelo 
Planalto para ser diretor de Po-
lítica Monetária do BC.

Maior transparência na 
aquisição de plataformas pe-
trolíferas. A cobrança direta 
partiu do Tribunal de Contas 
da União (TCU) à Petrobras, 
após realizar auditoria nos 
planos de desenvolvimento de 
produção do Campo de Bú-
zios, situado no Pré-Sal da Ba-
cia de Santos. Neste aspecto, a 
relatoria do ministro Walton 
Alencar Rodrigues apontou 
deficiências nas informações 
relativas aos processos de esti-

mativas de custos.  
A Corte de Contas bus-

cou avaliar a regularidade das 
estimativas da petroleira, no 
que toca aos custos das Uni-
dades Estacionárias de Produ-
ção (UEPs), do tipo Floating, 
Production, Storage and Of-
floading (FPSO), referentes às 
plataformas P-80, P-82 e P-83.

Um dos exemplos de veri-
ficação do tribunal seria a lici-
tação denominada ‘Oportuni-
dade 7003470660/2021’, para 

fornecimento de três FPSO 
para os módulos 9, 10 e 11 do 
Campo de Búzios, respectiva-
mente P-80, P-82 e P-83, se-
gundo aviso publicado no Diá-
rio Oficial da União (DOU), 
em maio de 2021.

Sobre estimativas de custos, 
o FPSO relativo ao módulo 9 
do Campo de Búzios foi ava-
liado em US$ 2,47 bilhões; dos 
FPSO dos módulos 10 e 11 do 
Campo de Búzios, em US$ 2,5 
bilhões, ao passo que o orça-

mento referencial dos FPSO, 
de US$ 3,57 bilhões.

De acordo com o ministro-
-relator, “foram identificados 
dois achados de auditoria. Há 
deficiências nas informações 
que instruem os processos de 
estimativa de custos das UEP 
de Búzios 9, 10 e 11. O segun-
do refere-se à demonstração 
insuficiente de que os valores 
das obras, bens e serviços estão 
de acordo com os praticados no 
mercado fornecedor”. (M.S.)
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Desfalque

Reforço

Bia Haddad impressiona no US Open

De saída

Enfim anunciado

LUTO NO FUTEBOL

O jogador uruguaio 

Juan Izquierdo, de 

27 anos, atleta do 

Nacional-URU, mor-

reu na terça-feira 

(27) em São Pau-

lo. Ele passou mal 

na noite de quinta 

(22) durante partida 

entre São Paulo e 

Nacional pela Copa 

Libertadores, no Mo-

rumbis. O camisa 3 do Nacional era casado e deixa dois 

filhos. Ele estava internado na UTI do Hospital Israelita 
Albert Einstein, para onde foi levado de ambulância di-
reto do estádio. Ele chegou a sofrer parada cardíaca.

Recuperado da Covid-19, 
Philippe Coutinho não foi 
relacionado pelo Vasco 

para enfrentar o Athleti-
co-PR pela Copa do Brasil. 

Ele perdeu muitos treinos 

e vai ser poupado para re-

cuperar o ritmo de jogo.

O Burnley, da Inglaterra, 

aceitou a proposta do Bo-

tafogo, que ofereceu cer-

ca de R$ 55 milhões pelo 
lateral brasileiro Vitinho. 
Ele chegará ao Rio nes-

ta sexta (30) para assinar 

com o Glorioso até 2029.

Beatriz Haddad Maia jo-

gou um tênis agressivo e 
preciso desde o segundo 

set contra a armênia Elina 

Avanesyan, número 51 do 
mundo, pela primeira roda-

da do US Open. Depois de 

perder o set inicial, a brasi-

leira, número 21 do mundo, 

venceu nove games segui-
dos, virando o jogo e ga-

rantindo vaga na segunda 
rodada, em que precisará 

superar, nesta quinta-feira 

(29), a espanhola Sara Sor-
ribes Tormo para quebrar o 
tabu de nunca ter chegado 
à terceira fase.

O Fluminense encami-

nhou a venda do volante 
André para o Wolverhamp-

ton, da Inglaterra. A venda 
será concluída por cerca de 
R$ 154 milhões, com mais 
R$ 18 milhões dependen-

do de metas batidas.

Fim da novela! O Flamen-

go anunciou a contratação 

de Carlos Alcaraz. O meia 

argentino vai reforçar o 
Rubro-Negro até 2029 e se 

tornou a compra mais cara 

da história do clube, cerca 
de R$ 110 milhões.

Reprodução/ Nacional-URU

Izquierdo faleceu aos 27 anos

CORREIO NO MUNDO

Pecado grave

Inundações Remoção

Mortal

MÁFIA

A ativista anti-má-

fia Tiziana Ronzio 
foi vítima de uma 
ameaça de morte 

em Roma, no do-

mingo (25). Mafio-

sos deixaram caixão 

em porta de ativista. 
Membros da família 
criminosa Casamo-

nica teriam sido os 

responsáveis pela 
ameaça, que visa a presidente do grupo anti-máfia 
Toripiubella. “Atos estúpidos que não vão nos parar, 
pelo contrário, nos deixam ainda mais irritados e com 

vontade de lutar”, disse. Em entrevista à mídia italiana, 
Ronzio disse que viu o objeto e outras pessoas manda-

ram fotos, mas só pensou que a ameaça era para ela 
quando sua equipe de segurança a informou.

“Solidariedade a Tiziana RonzioO precioso trabalho 
que ela vem fazendo há anos com muitos outros cida-

dãos honestos em Tor Bella Monaca certamente não vai 
parar diante de intimidações. A cidade e sua administra-

ção continuarão ao lado de Tiziana em apoio ao seu com-

promisso diário no território pela legalidade e justiça”, es-

creveu o prefeito de Roma no X.
Por Thiago Bonfim (Folhapress)

Na audiência semanal 

na Praça de São Pedro, 

o Papa Francisco conde-

nou a forma como os eu-

ropeus estão tratando os 

imigrantes que chegam 
pelo Mar Mediterrâneo. 
Ele definiu como ‘pecado 
grave’ negar auxílio a eles.

Pelo menos 24 pessoas 

estão desaparecidas após 
inundações na região no-

roeste do Iêmen terem 

provocado a destruição 
de uma pequena barra-

gem. As águas destruíram 
várias casas e trouxeram 
caos para a região.

O ministro dos Negócios 
Estrangeiros israelense, 

Israel Katz, propôs a remo-

ção temporária de popu-

lação da Cisjordânia para 
“destruir infraestruturas 
terroristas”, após opera-

ção de Israel que matou 

nove palestinos na região.

O mês de julho de 2024 
foi o mais mortal para a 

população civil na guerra 
da Rússia na Ucrânia em 
quase dois anos, registan-

do pelo menos 219 mortos 
e 1.018 feridos, indicaram o 
balanço das Nações Uni-
das (ONU).

Reprodução

Máfia deixou caixão na porta

Medida positiva para Trump

Primeira feira de surfe do Rio

Procuradoria dos EUA reformula ação contra Trump pelo 6 de Janeiro

Neste fim de semana,’Surfers’ será a casa do surfe na Zona Sul carioca

O conselheiro especial de 
Justiça dos Estados Unidos, 
Jack Smith, apresentou na ter-
ça-feira (27) uma nova versão 
da ação que acusa o ex-presi-
dente e candidato do Partido 
Republicano ao cargo Donald 
Trump de tentar reverter sua 
derrota para Joe Biden nas elei-
ções de 2020.

As modificações no proces-
so buscam mantê-lo ativo frente 
uma decisão da Suprema Corte 
americana do do mês passado. 
Na ocasião, o tribunal, que tem 
maioria conservadora, deter-
minou que presidentes do país 
têm imunidade absoluta no que 
se refere a atos atribuídos a eles 
pela Constituição.

Em seu esforço para ade-
quar a antiga ação a esse novo 
entendimento da lei, os procu-
radores retiraram a acusação 
de que Trump tentou pressio-
nar o Departamento de Justiça 
dos EUA ao agir para impedir 
a certificação da vitória de Bi-

den. O Supremo americano 
determinou que o ex-presi-
dente não pode ser processado 
por qualquer interação com os 
funcionários do Departamen-
to de Justiça, uma vez que esta 
é uma das principais funções 
de seu cargo.

Outra mudança é que o 
novo processo descreve Trump 

como um candidato em busca 
da reeleição, em vez de chamá-
-lo do presidente à época, como 
a versão anterior.

No mais, grande parte do 
documento permanece inalte-
rado, incluindo as quatro acu-
sações feitas contra o ex-presi-
dente -obstrução e tentativa de 
obstrução de um procedimento 

oficial e conspiração contra di-
reitos, para defraudar os Esta-
dos Unidos e para obstruir um 
procedimento oficial.

Os advogados de Trump 
não responderam imediata-
mente a um pedido de comen-
tário da agência de notícias 
Reuters sobre o novo processo.

Além desse caso, a mudança 
de entendimento do Supremo 
acerca da imunidade presiden-
cial também deve afetar a ação 
que procuradores da Geórgia 
movem contra Trump. Esta 
acusa o atual candidato à Presi-
dência e aliados dele de tentar 
mudar o resultado da eleição 
de 2020 no estado, onde o re-
publicano perdeu por uma di-
ferença de apenas 0,02 ponto 
percentual.

As eleições presidenciais de 
2024 tendem a ser as mais dis-
putas de toda a história política 
dos EUA. O que inclui as mo-
vimentações nos bastidores de 
ambos os candidatos ao cargo.

No dia 31 de agosto, a par-
tir das 10h, o Parque Garota de 
Ipanema, no Arpoador, recebe-
rá a Surfers, primeira feira dedi-
cada ao surfe no Rio de Janeiro. 
Entre os expositores, estarão 
presentes lojas de surfe, skate e 
moda praia.

O evento também conta-
rá com um show da School of 
Rock, com repertório roquei-
ro das décadas de 1980, 1990 
e 2000, além da exibição dos 
filmes “Momento”, de Moisés 
Estevan, e do inédito “SadSum-
mer 24 - O Perseguidor pela 
Orla”, de Tiaguinho Arraes.

Os visitantes também pode-
rão participar de um aulão de 
boxe com a equipe Double Bo-
xing. Uma mini-ramp de skate 
estará disponível para quem 
quiser se aventurar. O evento 
contará ainda com a dupla de 
Djs Nicko e Léo Soares.

O produtor Tiago Moura, 
organizador do evento, o in-
teresse pelo surfe tem crescido 
muito entre os jovens, graças a 
novos talentos brasileiros com 

projeção mundial, como Ga-
briel Medina, Felipe Toledo e 
Ítalo Ferreira.

“Segundo a CBSURF 
(Confederação Brasileira de 
Surf ) em 2017, somente no 
Rio de Janeiro tínhamos 1 mi-
lhão de praticantes É possível 
que esse número tenha dobrado 
de lá para cá. Se somarmos os 
entusiastas da cultura do surfe, 
o número deve chegar perto de 

3 milhões”, estimou Moura.
O objetivo da feira, segundo 

o produtor, é alavancar a econo-
mia do surfe na cidade. De acor-
do com Moura, a escolha do Ar-
poador como local do evento se 
deve ao fato de o surfe brasileiro 
ter começar a se popularizar ali, 
na década de 1950.

Sócio-fundador da Tyr 
Energia, patrocinadora oficial 
da feira, Eduardo Miranda 

acredita que o surfe pode ter 
uma participação ainda maior 
na economia da cidade. O em-
presário também vê o surfe 
como um vetor de transforma-
ção social.

“Antigamente, o surfe era 
um esporte de elite. Graças a 
projetos sociais muito bem su-
cedidos, o surfe se tornou mais 
inclusivo e democrático. Hoje, 
vemos no Arpoador, jovens de 
diversas classes sociais dispu-
tando as mesmas ondas”, disse 
Miranda.

Surfista nas horas vagas, Mi-
randa acredita que empresas ca-
riocas podem ajudar a fortale-
cer a cultura do surfe, apoiando 
eventos como a Surfers.

“Como comercializadora 
varejista de energia com foco 
em eficiência e sustentabilida-
de, a Tyr se sente muito honra-
da por poder contribuir com a 
cultura desse esporte tão cario-
ca e tão ecológico. O surfe tem 
tudo a ver com Rio e pode ser 
um elemento dinamizador da 
nossa economia”.

Reprodução

Tiago Moura

Trump é acusado de tentar reverter as eleições de 2020

‘Surfers’ trará atividades de surfe ao Parque Garota de Ipanema

oposição acusa 
Maduro de sequestro

China e EUA vão 
continuar conversando

A oposição venezuelana 
denunciou, na terça (27), o su-
posto sequestro de Perkins Ro-
cha, porta-voz da campanha de 
Edmundo González, que dis-
putou as eleições presidenciais 
contra Nicolás Maduro.

María Corina Machado, lí-
der da oposição, acusou regime 
de Maduro. 

“Perkins é nosso advogado 
pessoal, nosso coordenador 
jurídico e representante do @
ConVzlaComando perante a 
CNE. Um homem justo, co-

rajoso, inteligente e generoso. 
Um venezuelano exemplar”, 
escreveu Corina, na rede social.

Eles tentam nos quebrar, 
nos desfocar e nos aterrorizar. 
Seguimos em frente, por Per-
kins, por todos os prisioneiros 
e perseguidos, e por toda a Ve-
nezuela. Seremos livres”, escre-
veu María Corina Machado, 
em seu perfil no X.

Desaparecimento de por-
ta-voz da oposição teria ocor-
rido por volta das 11h (horá-
rio local). 

O chanceler chinês, Wang 
Yi, e o conselheiro de Segu-
rança Nacional dos EUA, Jake 
Sullivan, concordaram em dis-
cutir ou planejar uma conversa 
por telefone entre os líderes Xi 
Jinping e Joe Biden, após dois 
dias de negociação em Pequim.

Na versão chinesa, eles 
“discutiram uma nova rodada 
de interação entre os chefes de 
Estado dos dois países em um 
futuro próximo”. Na americana, 
“ambos os lados saudaram os 
esforços contínuos para manter 

linhas de comunicação abertas, 
incluindo o planejamento de 
uma chamada dos líderes”.

Como esperado, faltando 
menos de cinco meses para 
acabar o mandato de Biden, o 
principal resultado da nova ro-
dada de “comunicação estraté-
gica” entre Wang e Sullivan foi 
sua concordância em manter 
o diálogo. Nem sequer um en-
contro bilateral físico entre os 
dois líderes foi acertado.

Por Nelson de Sá 
(Folhapress)

O Órgão Especial do TJ-SP 
acatou na quarta (28) um pe-
dido do Ministério Público e, 
em decisão liminar, suspendeu 
a lei que proíbe uso de animais 
em atividades desportivas com 
apostas na capital paulista.

Para o procurador-geral de 
Justiça, Paulo Sérgio de Olivei-
ra e Costa, a proibição impos-
sibilita a prática das corridas de 
cavalos, modalidade que envol-

ve apostas e é expressamente 
permitida pelo governo federal. 
Ele também argumentou que a 
proibição fere o princípio de di-
visão de poderes entre estados e 
o governo federal, já que apenas 
a União tem o direito de criar 
leis sobre consórcios e sorteios.

Em julho, o desembargador 
Damião Cogan já havia conce-
dido uma liminar para impedir 
qualquer punição ao Jockey 

Club por manter as atividades 
até o julgamento do mérito da 
ação, que segue em tramitação 
na Justiça.

À época, Cogan considerou 
que a decisão trazia consequên-
cias imprevisíveis ao clube e po-
deria provocar até mesmo a sua 
extinção. Ele destacou ainda a 
fundamentação do advogado 
José Mauro Marques, defensor 
do Jockey, de que a legislação 

que regulamenta a atividade é 
federal e não poderia ser alvo de 
uma proibição do município.

A lei municipal 18.147, de 
28 de junho de 2024, dá um 
prazo de 180 dias -a partir da 
data de sua publicação- para os 
estabelecimentos encerrarem as 
atividades com animais que en-
volvam apostas.

Por Diego Alejandro 
(Folhapress)

Justiça libera turfe no Jockey de sp
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Alerj proíbe suspensão de 
tratamentos para autistas

Governo determina repasse 
de R$ 150 milhões para UERJ

CORREIO FLUMINENSE

Capacitação em projetos sociais

Inclusão e assistência

Estabelecimentos do Estado

A Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janei-
ro aprovou, em segunda 
discussão, nesta quarta-
-feira (28/08), o Projeto de 
Lei 1.742/23, de autoria do 
presidente da Casa, de-
putado Rodrigo Bacellar 
(União), para assegurar a 
continuidade do acom-
panhamento educacional 
especializado, das terapias 
e dos tratamentos de neu-

rodivergências para todas 
as pessoas que necessitem, 
independentemente da 
idade. Agora, proposta se-
gue para análise do gover-
nador Cláudio Castro (PL), 
responsável pela sanção 
ou veto à lei. O texto define 
que se houver a interrup-
ção dos procedimentos, a 
determinação deve ser ex-
pedida por escrito pelo pro-
fissional responsável.

Após uma reunião entre 
as secretarias de Governo, 
Planejamento e Gestão e 
Ciência e Tecnologia com 
a reitoria da UERJ, na ma-
nhã desta quarta-feira (28), 
o governador Cláudio Cas-
tro determinou o repasse 
de R$ 150 milhões para a 
UERJ, para que a universi-
dade possa honrar os com-
promissos assumidos até 
o fim de 2024. O valor será 
dividido em duas parcelas, 
a serem disponibilizadas 

nos meses de agosto e se-
tembro. A verba vai ajudar 
a universidade, até o fim do 
ano, a realizar a manuten-
ção das bolsas estudantis e 
dos serviços, finalizar obras 
estruturais e conseguir 
efetuar o pagamento dos 
terceirizados, entre outras 
atividades. Além dos R$ 150 
milhões, o Governo do Es-
tado ainda vai disponibili-
zar mais R$ 9 milhões, para 
serem usados pela universi-
dade.

Líderes comunitários do 
Leste Fluminense estive-
ram reunidos no segundo 
encontro do ‘Workshop 
para Elaboração de Proje-
tos Sociais’, iniciativa pro-
movida pela Águas do Rio. 
O encontro aconteceu na 
última semana, no espa-
ço Mais Conhecimento do 
Shopping Partage, em São 

Gonçalo. Nesta rodada de 
aprendizados, os inscritos 
que participaram da pri-
meira reunião, em junho, 
apresentaram o planeja-
mento para melhoria ou 
ampliação das ações co-
munitárias. A análise final 
dos trabalhos será nesta 
quinta (29), em São Gonça-
lo, na sede da Águas do Rio.

Rodrigo Bacellar destaca 
que é muito comum que 
pessoas neurodivergentes 
consigam exercer o direito 
à saúde e à educação ape-
nas na infância e na adoles-
cência, mas muitos têm os 
acessos limitados drastica-
mente quando alcançam a 
maioridade. 
“A neurodivergência não 

desaparece na fase adulta 
e, caso a pessoa necessite, 
deve ter garantida a con-
tinuidade da assistência. 
Não é a idade que faz com 
que o indivíduo não precise 
mais de suporte, mas sim o 
desenvolvimento de deter-
minadas habilidades”, jus-
tifica o presidente da Alerj, 
Rodrigo Bacellar.

Caso entre em vigor, a lei 
deve ser adotada por todos 
os estabelecimentos de 
saúde e de ensino, públicos 
e privados, do Estado do 
Rio de Janeiro. São exem-
plos de neuroemergências 
o Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), Transtorno de 
Déficit de Atenção e Hipe-
ratividade (TDAH), Síndro-

me de Asperger, Síndro-
me de Tourette, Síndrome 
de Rett, dislexia, dispraxia, 
epilepsia, Transtorno de 
Ansiedade Generalizada, 
transtorno bipolar, esqui-
zofrenia, entre outras. A 
medida será custeada pelo 
Fundo Estadual para Políti-
ca de Integração da Pessoa 
com Deficiência (FUPDE).

Julia Passos/Alerj

Divulgação

O presidente da Alerj, deputado Rodrigo Bacellar

Aporte financeiro vai ajudar universidade estadual

Cláudio Castro 
bonifica policiais 
por apreensão 
de 500 fuzis

O governador Cláudio 
Castro entregou, nesta quar-
ta-feira (28), o cheque sim-
bólico no valor de R$ 2,5 
milhões para policiais civis 
e militares que apreenderam 
500 fuzis no estado desde 
agosto de 2023. A iniciativa 
fez parte de uma ação estraté-
gica destinada a incentivar a 
retirada de armas de alta po-
tência das ruas, alinhada com 

as metas do plano estadual de 
redução da letalidade policial.

“Cada vez que o policial 
tira uma arma dessa de circu-
lação, é para proteger a vida 
de cada um de nós. A premia-
ção é um sinal de reconheci-
mento por tudo o que vem 
sendo feito. Quando um cri-
minoso aponta um fuzil para 
um policial, está ameaçando 
também a sociedade. Nós não 

podemos normalizar ter uma 
arma de guerra no nosso coti-
diano. Por isso, já investimos 
mais de R$ 4 bilhões na nossa 
corporação, com inteligência 
e tecnologia de ponta. Cuidar 
da segurança pública é uma 
tarefa árdua, porém nobre. 
Parabéns aos nossos heróis 
que vivem com a função de 
nos proteger”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

Governador destacou a necessidade de combater a 
entrada de armamentos ilegais pelas fronteiras

Rafael Campos

Governador Cláudio Castro premiou policiais militares e civis por apreensão de 500 fuzis

Estado atinge superávit 
de R$ 1,17 bilhão

Rio cria mais de 169 
mil vagas de emprego

O Estado do Rio fechou o 
primeiro semestre de 2024 com 
superávit orçamentário de R$ 
1,17 bilhão, considerando uma 
receita de R$ 50,59 bilhões e 
uma despesa de R$ 49,42 bi-
lhões no período. Os números 
foram apresentados, nesta terça-
-feira (27), em audiência públi-
ca da Comissão de Orçamento, 
Finanças, Fiscalização Finan-
ceira e Controle da Assembleia 
Legislativa do Rio (Alerj). Re-
presentantes da Secretaria de 
Estado de Fazenda foram à Casa 
Legislativa mostrar os resultados 
fiscais até o terceiro bimestre, o 
que corresponde aos primeiros 
seis meses deste ano.

Houve um crescimento de 
3,6% na receita líquida acumu-
lada no período na comparação 
com o primeiro semestre de 2023. 
Isso representa R$ 1,6 bilhão a 
mais do que na primeira metade 
do ano passado. Destaque para 
o aumento de 12,9% na arreca-
dação de ICMS, em especial nas 
atividades de óleo e gás, comércio 
e energia elétrica. A receita com o 
tributo apresentou elevação nos 
três primeiros bimestres de 2024 
em comparação ao mesmo perío-
do do ano passado.

“É um desafio manter o equi-
líbrio das contas do Estado em 

um cenário de muitas mudanças 
normativas, mas o governo tem 
a responsabilidade e o compro-
misso de honrar os pagamen-
tos de aposentados, servidores 
e fornecedores. Todo esforço é 
feito nesse sentido, pois isso aca-
ba sendo revertido em favor da 
sociedade fluminense, gerando 
consumo e empregos”, analisou 
o subsecretário-geral de Fazenda 
Gustavo Tillmann.

Estado vem reduzindo 
Restos a Pagar

O valor de Restos a Pagar, 
foi de R$ 1,6 bilhão. Metade 
desse total (R$ 814 milhões) 
é referente a anos anteriores a 
2023, demonstrando que, além 
do trabalho de reduzir o esto-
que, o Estado vem honrando os 
seus compromissos e não está 
usando esse recurso como for-
ma de financiamento.

Além de Gustavo Till-
mann, representaram a Sefaz 
na audiência pública os sub-
secretários do Tesouro, Bruno 
Schettini; de Contabilidade 
Geral, Yasmim Monteiro; e de 
Controle Interno, Francisco 
Iglesias; e as subsecretárias ad-
juntas de Finanças, Daniela de 
Melo Faria; e de Política Fiscal, 
Liliane Figueiredo.

Com a abertura de 10.598 
postos de trabalho em julho, o 
Rio de Janeiro chegou a marca 
de 169.478 empregos formais, 
criados nos últimos 12 me-
ses (agosto de 2023 a julho de 
2024), mantendo a segunda 
colocação no ranking nacional. 
Os dados são do Novo Cadas-
tro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divul-
gados nesta quarta-feira (28), 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego.

“Trabalhamos sem trégua 
para manter o mercado de tra-
balho fluminense aquecido e a 
geração de empregos em alta. O 
desempenho do Rio de Janeiro 
ao registrar, no segundo trimes-
tre deste ano, a menor taxa de 
desemprego desde 2015, e os 
números do Novo Caged, que 
mostram, mês a mês, a evolução 
do estado na criação de milha-
res de postos de trabalho, para a 
população, são as nossas maio-
res motivações para continuar 
lutando por um futuro melhor, 
com mais empregos e renda 
para os fluminenses”, declarou 
o governador Cláudio Castro. 

A análise do Novo Caged, 
realizada pelo Observatório 
do Trabalho da Secretaria de 
Trabalho e Renda, identificou 

que quatro dos cinco setores de 
atividade econômica avaliados 
apresentaram saldo positivo 
em julho. A área que mais em-
pregou foi a de Serviços, com 
6.947 novos postos formais. 
Entre os municípios que mais 
criaram empregos, o Rio de Ja-
neiro teve o melhor saldo, com 
4.804 postos de trabalho, segui-
do por Macaé (934), Duque de 
Caxias (768), Seropédica (702) 
e São João de Meriti, que gerou 
521 oportunidades. 

As mulheres ocuparam 
30,1% das vagas, enquanto os 
homens ficaram com 69,9% do 
total de empregos criados. No 
entanto, em comparação com 
o mesmo mês do ano anterior, 
a participação das mulheres nos 
novos postos aumentou 19,2%: 
em julho de 2023, as profissio-
nais ocuparam 2.677 vagas, nú-
mero que subiu para 3.190 em 
julho de 2024.

“Todas as nossas ações es-
tão se refletindo nos números 
divulgados no Novo Caged. 
Foi uma grande satisfação ver 
o crescimento da participação 
das mulheres nos quase 170 
mil empregos criados nos úl-
timos 12 meses”, destacou o 
secretário de Trabalho e Ren-
da, Felipinho Ravis.

Reprodução/Redes Sociais

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Palácio Guanabara, sede do governo estadual

Mais de 10 mil oportunidades foram abertas no Estado

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Cheque simbólico
O cheque simbólico foi 

entregue em cerimônia no Ba-
talhão de Operações Policiais 
Especiais (Bope), reconhe-
cendo o esforço e a dedicação 
das forças de segurança que 
atuaram na linha de frente do 
combate ao crime no estado. 
O bônus foi instituído por de-
creto do governador, em agos-
to de 2023, que fixou em R$ 5 
mil o valor a ser concedido a 
cada policial responsável pela 
apreensão de um fuzil, seja ele 
militar ou civil, em serviço ou 
de folga. Desde a publicação 
do decreto, as forças de segu-
rança estaduais apreenderam 
500 fuzis, o que culminou no 
valor total de R$ 2,5 milhões 
em premiações.

Equipes premiadas
Entre as equipes premiadas 

estavam policiais de batalhões 
especializados, como o Bata-
lhão de Operações Especiais 
(Bope) e o Batalhão de Ações 
com Cães (BAC), além de ba-
talhões de área da Polícia Mi-
litar e delegacias especializadas 
e distritais da Polícia Civil. Es-
ses profissionais foram reco-
nhecidos por suas ações deci-
sivas que contribuíram para a 
segurança pública, retirando 
armamentos pesados do poder 
de criminosos.

Controle nas fronteiras
Durante o discurso, Cas-

tro destacou a importância do 
combate à entrada de arma-
mento pelas fronteiras. 

“Precisamos de um tra-
balho em colaboração com o 
governo federal e até mesmo 
com municípios. Precisamos, 
com urgência, reforçar o po-
liciamento nas fronteiras 
para impedir que as armas 
entrem no Brasil”, pontuou o 
governador.
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Mulher morre ao despencar 
de viaduto na Abolição

Demolição na Maré: MPF 
questiona Prefeitura do Rio

‘Estratégias pedagógicas’

Motorista é alvo de tiros em Guadalupe

Carro vira ‘arma’ na Tijuca

Ao supostamente colidir 

com um veículo, a moto, 

conduzida por seu mari-

do, teria projetado da ga-

rupa Isabele Galdino, que 

acabou despencando de 

um viaduto na Abolição 

(Zona Norte). Levada ao 

Hospital Municipal Salga-

do Filho, ela não resistiu 

aos ferimentos, morrendo 

em seguida. O episódio  

teria sido causado por um 

acidente de trânsito. 

Registrado na 24ª DP 

(Piedade), o caso será in-

vestigado pela Polícia Civil.  

Dono de uma barbe-

aria próxima,  Leandro 

Freitas (47 anos) disse 

que a vítima, “que estava 

na garupa, se desequili-

brou e caiu aqui embai-

xo quando o marido foi 

fechado por um carro e 

bateu na mureta”.

No dia em que a operação 

de demolição de prédios 

suspeitos associação com 

o tráfico no Complexo da 
Maré completava o nono 

dia, nessa terça-feira (27), o 

Ministério Público Federal 

(MPF) solicitou esclareci-

mentos à Prefeitura do Rio 

e ao governo federal sobre 

o procedimento munici-

pal, já fixando prazo de 48 
horas para resposta.

No momento, agentes 

da Secretaria Municipal 

de Ordem Pública (Seop) 

estão demolindo, de for-

ma manual, cerca de 40 

prédios irregulares. 

O MPF questiona 

como será feita a com-

pensação do tempo per-

dido pelos estudantes, em 

razão da suspensão das 

aulas; a identificação de 
quem seria proprietário 

dos imóveis demolidos e 

o destino dos locais, caso 

se trate de área pública. 

Ao confirmar a re-

cepção do documento, 

a Prefeitura do Rio, afir-

mou que seu teor ‘será 

analisado’.    

Mesmo sem definir pra-

zo, a Seop informou que 

serão adotadas ‘estraté-

gias pedagógicas’, para 

reposição das aulas e que 

serão avaliadas, diaria-

mente, as condições de 

segurança para decidir 

sobre a abertura ou fe-

chamento dos colégios.

No paralelo, agen-

tes da Delegacia de Re-

pressão a Entorpecentes 

(DRE) estouraram, nessa 

terça-feira (27), um depó-

sito de armas, na comuni-

dade Nova Holanda, apre-

endendo um fuzil, partes 

de três fuzis e 25 conjun-

tos de peças balísticas, 

como gatilhos, travas, 

molas e um precursor.

Já na Avenida Brasil, al-

tura de Guadalupe, mais 

uma vez, na Zona Norte 

carioca, um motorista foi 

alvo de tiros, na manhã 

dessa quarta-feira (28), 
em tentativa de assalto, 

quando suspeitos, em 

outro veículo atiraram 

contra a vítima, que não 

sofreu ferimentos. 

A ocorrência acionou 

agentes do Batalhão de 

Policiamento em Vias Ex-

pressas (BPVE), para in-

vestigar o caso. Os crimi-

nosos fugiram. Segundo 

o Centro de Operações 

Rio, a ocorrência obrigou 

o fechamento de uma fai-

xa da pista lateral da Ave-

nida Brasil 

Outro acidente, mas de 

suposta natureza proposi-

tal, foi protagonizado por 

um motorista (não iden-

tificado), cujo carro teria 
atropelado, intencional-

mente, o entregador Glei-

bson da Silva, de 27 anos, 

na Rua Conde de Bom-

fim, na Tijuca, também na 
Zona Norte Rio.

A ação teria se inicia-

do na rua Félix da Cunha, 

quando motorista, visivel-

mente irritado, buzinou, 

esbravejou e teria recla-

mado que Glebson e seu 

irmão estariam ‘andan-

do no meio da rua’. “Eu e 

meu irmão estávamos an-

dando no canto direito da 

rua”, disse o entregador.

Divulgação

Seop Divulgação

Vítima teria sido arremessada da moto, após acidente

MPF questiona prefeitura sobre paralisação das aulas

POR MARCELLO SIGWALT

Civil cumpre mandados de 
busca e apreensão no Rio
Operação ‘Mãos Leves’ busca conexão com máquinas caça-níqueis

Por Marcello Sigwalt

Resultante de investigações 
que apontam a manipulação 
do sistema eletrônico das má-
quinas de bichinhos de pelúcia, 
para que o jogador só obtenha o 
prêmio, após um determinado 
número de tentativas, a Polícia 
Civil procedeu à segunda fase 
da Operação ‘Mãos Leves’, que 
cumpre 19 mandados de busca 
e apreensão, em endereços, no 
Rio e em Santa Catarina. 

Segundo a Delegacia de 
Repressão aos Crimes Contra 
a Propriedade Imaterial (DR-
CPIM), ao menos um dos alvos 
dos mandados estaria envolvi-
do em outros crimes, ligados 
às máquinas caça-níqueis, em 
conexão com o ‘jogo do bicho’.

Como saldo da operação, 
foram apreendidos, além das 
máquinas de pelúcias falsifi-
cadas, celulares, computado-
res, notebooks, tablets e do-
cumentos. Tal material será 
submetido à exame pericial, a 
fim de definir a estrutura do 
grupo criminoso e identificar 
as organizações criminosas 
envolvidas. 

“Algumas pessoas foram 
conduzidas na condição de 
testemunha, funcionários e téc-
nicos que operavam as máqui-
nas, para entendermos melhor 
como isso funciona. Também 
encontramos uma pistola den-
tro de um dos galpões, de uma 
gaveta, e estamos fazendo as 
devidas consultas para saber 
se é uma arma registrada, com 

numeração adulterada, ou se 
é produto de crime”, revelou 
o delegado responsável pela 
investigação, Pedro Brasil, ao 
acrescentar ter sido encontrada 
uma arma, nos cinco galpões 
vistoriados. 

Na verdade, a operação po-
licial teve início, em maio deste 
ano, com base em informações 
de que empresas atuantes em 
shoppings centers da Região 
Metropolitana do Rio estariam 
utilizando bonecos de pelúcia 
falsificados de personagens de 
grandes marcas, o que levou à 
apreensão de máquinas e gran-
de quantidade de material utili-
zado na fraude.

No decorrer do inquérito, 
peritos do ICCE (Instituto de 
Criminalística Carlos Éboli), 

descobriram que o sistema ele-
trônico das máquinas só libera 
corrente elétrica que aciona a 
‘garra’ que pega o brinquedo, 
somente após decorrido deter-
minado número de jogadas. 

Caso tal número de tenta-
tivas seja inferior ao necessário 
para acionar a garra, a corrente 
elétrica liberada pelo mecanis-
mo seria reduzida proposital-
mente, enfraquecendo a ‘garra’ 
e  inviabilizando a captura do 
bichinho de pelúcia, por adul-
tos ou crianças. 

“Um contador era zerado 
toda vez que uma pelúcia era 
pega. Então isso é programável, 
o operador pode dizer que a 
partir de 30, 50 ou 10 jogadas 
que haverá uma corrente elé-
trica que vai ser suficiente para 

que o objeto seja pego”, disse o 
delegado. 

Além disso, as investigações 
em curso têm como principais 
‘alvos’ duas grandes empresas, 
que respondem por mais de 
90% do mercado dessa ativida-
de no Rio. 

“A ação de hoje buscou 
aprender celulares, laptops e 
computadores para que a gente 
consiga entender o mecanis-
mo de funcionamento e se há 
alguma organização crimino-
sa por trás disso. Esse material 
vai embasar nossa investigação, 
vai trazer mais elementos para 
que a gente possa chegar à essa 
conclusão, se há ou não envol-
vimento de organizações cri-
minosas mais estruturadas por 
trás”, concluiu Brasil.

Divulgação 

Polícia investiga ligação de fraude em máquinas de pelúcia com o jogo do bicho

Começa hoje 2ª Copa aFG
Realizada pelo AfroReggae, competição contará com dez equipes

Nessa quinta-feira (29), 
quando é comemorado o Dia 
Internacional do Gamer, o 
AfroReggae vai realizar a 2ª 
Edição da Copa AFG de Free 
Fire. O evento irá acontecer na 
Arena AfroGames, localizada 
no Morro do Cantagalo-Pa-
vão-Pavãozinho, em Ipanema, 
com uma tarde inesquecível 
de competição acirrada, muita 
diversão e um show especial do 
MC Jeffinho, dono do sucesso 
“Afronta é Guerra”.

A competição será na mo-
dalidade Battle Royale, com 
seis quedas que vão definir 
os vencedores. Os jogos serão 
disputados na plataforma mo-
bile, desafiando os jogadores a 
mostrar toda a sua habilidade 
e estratégia no Free Fire. A 
Copa contará com dez equi-
pes ferozes, incluindo a lendá-
ria AFG eSports de Free Fire, 
equipe residente do Afro-

Games, reconhecida por seu 
desempenho e dedicação no 
cenário de Free Fire.

Das dez equipes, seis serão 
definidas em fases classifica-
tórias realizadas nas unidades 
do AfroGames nas favelas do 

Morro do Timbau, Nova Ho-
landa e Cantagalo. Além dis-
so, prometendo elevar ainda 
mais o nível das partidas, esta 
segunda edição da Copa AFG 
irá contar com quatro equipes 
convidadas, uma representan-

do o projeto Gaming Parque, 
uma representando a região 
de Maricá e duas representan-
do o Juv Rio.

Para comandar esse grande 
evento, a Copa irá contar com 
um time de casting de peso do 
cenário gamer, como o apresen-
tador William “BlackWill88” 
Prazeres, a apresentadora Ju-
liane “Kof Jujuba” Amaral e o 
narrador Vinicius “Majinboo” 
Marques.

Mais do que uma competi-
ção de eSports, a Copa AFG de 
Free Fire celebra a inclusão por 
meio de jogos eletrônicos. O 
AfroGames, projeto pioneiro 
do AfroReggae, revolucionou 
o mercado de Games e eSports 
em 2019 com o primeiro Cen-
tro de Treinamento de Esportes 
Eletrônicos, que visa ‘abrir por-
tas’ aos jovens de comunidades, 
para que  desenvolvam suas ha-
bilidades tecnológicas e sociais.

Copa AFG - Divulgação 

Competição acirrada terá show especial do MC Jeffinho

FGV e Prefeitura do Rio 
promovem minicurso

A Fundação Getulio Vargas, 
em parceria com a Prefeitura do 
Rio de Janeiro, realizará o 4º ci-
clo da série Reflexões Urbanas. 
O evento será realizado nos 
dias 3 e 4 de setembro, no Rio 
de Janeiro, com a participação 
do filósofo e escritor francês 
Bruce Bégout (Universidade 
de Bordeaux Montaigne), para 
refletir sobre os desafios das ci-
dades contemporâneas.

O filósofo apresentará 
ideias mais recentes sobre o 
tema e dialogará com dois re-
presentantes da nova geração 
de intelectuais brasileiros: a 
historiadora e curadora Ynaê 
Lopes dos Santos, professora da 
UFF, e o geógrafo Rafael Win-

ter Ribeiro, professor da UFRJ. 
Como nos outros encontros 
da série, experiências interna-
cionais serão relacionadas à 
realidade carioca para inspirar 
soluções e estimular a troca e a 
produção de conhecimentos.  

A atividade, que priorizará 
o diálogo entre os pesquisa-
dores, o ponto de partida será 
o conceito de “ambiência”, 
construído por Bruce Bégout 
em seu ensaio de 2020, que  
entende a ambiência como 
“domo invisível, sob o qual 
todas as nossas experiências 
ocorrem”. Não se trata de uma 
dimensão separada do que ve-
mos, mas que engloba o visí-
vel e se torna parte dele.

MultiStudios atinge 
marca de mil podcasts

Tudo começou em outubro 
do ano passado, com o objetivo 
de oferecer ao público do Par-
kJacarepaguá, na Zona Oeste 
do Rio de Janeiro, uma nova 
alternativa de entretenimento. 
O MultiStudios, idealizado 
pela agência Torie em parceria 
com o ParkJacarepaguá, é um 
estúdio de vidro, com 55m², 
montado próximo à praça de 
alimentação e destinado à pro-
dução de conteúdos audiovi-
suais, com foco em podcasts. 
Em dez meses de operação, o 
projeto pode comemorar: mais 
de 45 podcasts formam o cas-
ting da casa e somam mil episó-
dios gravados.

Os conteúdos produzidos 

(que abrangem segmentos e ni-
chos, da maternidade esportes 
ao empreendedorismo e músi-
ca), têm um time de peso. 

Além dos hosts já conheci-
dos do público, com milhões 
de seguidores virtuais, os convi-
dados têm atraído a atenção de 
quem passa pelo local. 

São celebridades e persona-
lidades, como Anderson Silva, 
Zico, Donizete, falando de es-
porte e superações; Xande de 
Pilares, Arlindinho, Nego do 
Borel e DJ Tubarão falando de 
música; ou as atrizes Yanna La-
vigne e Juliana Didone falando 
de maternidade, Anamara e Sol 
Vega falando de reality shows 
por exemplo. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Estado interdita ferros-velhos 
em municípios da Baixada
Estabelecimentos em Caxias e Meriti vendiam peças sem nota fiscal 

Dois ferros-velhos em 
Caxias e São João de Meriti, na 
Baixada Fluminense, foram in-
terditados na última terça-feira 
(27) por agentes da Operação 
Desmonte, do Governo do 
Estado. Os estabelecimentos 
vendiam peças de veículos sem 
nota fiscal para comprovar a 
procedência e operavam sem 
credenciamento no Detran.RJ.

Ferro-velho já havia 
sido fechado

Um dos ferros-velhos, em 
São João de Meriti, já havia sido 
fechado pela força-tarefa do Go-
verno do Estado, em junho deste 
ano, por apresentar diversas irre-
gularidades. Na ocasião, agentes 
da Operação Desmonte en-
contraram um veículo roubado 
sendo cortado no local. O esta-
belecimento voltou a funcionar 
com novo proprietário, mas sem 
estar credenciado no Detran.

Falta de cadastro  
no Detran

O outro estabelecimento 
interditado, conhecido como 
ferro-velho do Abraão, que fun-
cionava na Rua Nilo Peçanha, 
em Duque de Caxias, também 
não conseguiu comprovar a ori-
gem das peças comercializadas. 
Além disso, também não estava 
credenciado no Detran.RJ.

Força-tarefa do Estado
Criada para combater o co-

mércio irregular de peças e car-
caças de veículos, a força-tarefa 
do Governo do Estado, coor-
denada pelo Detran.RJ, tem a 
participação das polícias Civil 
e Militar, do Corpo de Bom-
beiros, do Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) e da Secretaria 
estadual de Fazenda.

54 ferros-velhos 
interditados

Em um ano, foram interdi-
tados 54 ferros-velhos, com cer-
ca de 900 toneladas de sucatas 

apreendidas e encaminhadas 
para destruição. Além de coor-
denar as fiscalizações, o Detran.
RJ orienta os proprietários a 
pesquisar na aba do Desmonte 
no site do departamento.

Ferros-velhos 
credenciados 

A partir de 1º de setembro, 
as empresas de desmontagem de 
veículos e comercialização de pe-
ças usadas já credenciadas junto 
ao Detran.RJ terão de começar 
a colar etiquetas individuais em 
todas peças que põem à venda, 
para que seja possível rastrear a 

procedência e a destinação deste 
material e assegurar o exercício 
regular da atividade econômica. 
Essas etiquetas terão elementos 
de segurança – como hologra-
mas, código de barras e QR 
Code – que vão identificar o 
veículo de origem de cada peça.

Os proprietários desses es-
tabelecimentos credenciados 
foram informados de que terão 
90 dias de prazo para a etique-
tagem de todo o material com 
origem lícita comprovada em 
seus estoques. Outros ferros-ve-
lhos estão em processo de cre-
denciamento.

Divulgação

Ferros-velhos na Baixada Fluminense, foram interditados nesta terça-feira (27) 

Caxias oferece serviços 
odontológicos gratuitos

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, dispo-
nibiliza para toda a popula-
ção serviços de odontologia, 
básicos e especializados, em 
mais de 60 unidades da rede. 
Só no primeiro semestre de 
2024, o departamento de 
Saúde Bucal contabilizou 
mais de 40 mil atendimentos 
e mais de 110 mil procedi-
mentos realizados nas unida-
des do município.

O primeiro atendimen-
to, para quem busca ajuda 
odontológica, é feito através 
das redes de Atenção Básica 
e Atenção Primária da SMS-
DC, que incluem as unida-
des de Estratégia de Saúde 
da Família (ESF), Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) e 
Unidades Pré-Hospitalares 
(UPH), além dos polos de 
serviços itinerantes. Nessas 
unidades, o paciente tem 
acesso aos serviços básicos. 
Após avaliação odontológica 
e diagnóstico, o paciente po-
derá ser encaminhado para 
dar continuidade ao trata-
mento em uma das quatro 

unidades do CEO – Centro 
de Especialidades Odonto-
lógicas. Entre as especialida-
des oferecidas nos Centros 
de Especialidades Odonto-
lógicas, estão: endodontia 
(tratamento de canal), cirur-
gia buco maxilo (exodontias 
de sisos, elementos calcifica-
dos), periodontia (tratamen-
to gengival), odontopedia-
tria (crianças que necessitam 
de um atendimento mais 

específico), estomatologia 
(identificação de possíveis 
lesões de cavidade oral), 
além do atendimento a pa-
cientes especiais (pessoas 
com deficiência).

Na sexta (23), o município 
recebeu o Iº Fórum de Saúde 
Bucal de Duque de Caxias, 
realizado pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde. O evento 
aconteceu no auditório do 
Hospital  Adão Pereira Nunes.

Divulgação

Caxias com serviços de odontologia em mais de 60 unidades

A Prefeitura de Belford Roxo, 
através da Secretaria de Saúde, 
inaugurou a Policlínica Célia Ci-
teli Pereira, no bairro Santa Amé-
lia, com diversas especialidades 
como: ortopedia, clínica médica, 
pediatria, psicologia, nutrição e fi-
sioterapia, além do apoio de assis-
tente social. A unidade ainda faz 
preventivo, pré-natal, verificação 
de pressão arterial e glicemia (exa-
me de sangue). A unidade tem 
também uma sala de vacinação.

Ao lado funcionará a Policlí-
nica Especializada de Atenção à 
Criança e Adolescente (Peaca), 
que atenderá crianças e adoles-
centes na faixa etária de 10 a 19 
anos que tenham sido vítimas 
de violência. Elas (de ambos os 
sexos) devem se enquadrar no 
seguinte perfil: ter algum tipo de 
Infecção Sexualmente Transmissí-
vel (IST); ou que já iniciaram sua 
vida sexual ou desejam iniciar. A 
Peaca atenderá ainda adolescentes 
gestantes que se enquadrem em 
diversos perfis como: grávidas re-
sultante de abuso sexual, gestante 
com história de aborto, gestante 
que apresente IST (Infecção Se-
xualmente Transmissível), etc.

Cidade de 
Belford Roxo 
ganha nova 
policlínica

CORREIO DA BAIXADA

N. Iguaçu: Dudu Reina assume 
compromissos na saúde

Braskem e SENAI promovem 
curso profissionalizante

Magé recebe ação da Águas do Rio

“Maré de Sonhos Intranquilos”

Ato de campanha na região

O bairro Vila de Cava vai ga-
nhar um Centro de Aten-
dimento Especializado em 
Saúde. O anúncio foi feito 
na última terça-feira (27) 
pelo candidato a prefeito 
de Nova Iguaçu Dudu Rei-
na (PP), durante agenda 
de campanha no bairro. De 
acordo com o presidente 
da Câmara Municipal, que 
conta com o apoio do atual 
prefeito da cidade, Rogerio 

Lisboa (PP), o investimento 
em saúde será sua prio-
ridade na região. O novo 
equipamento vai atender 
às principais demandas da 
população, como a orto-
pedia. Durante caminhada 
pelas ruas do bairro, que 
teve três horas de duração, 
Dudu Reina, acompanha-
do por sua candidata a 
vice-prefeita, Drª Roberta 
(PL).

A Braskem, uma das prin-
cipais produtoras de re-
sinas termoplásticas das 
Américas, em parceria 
com a Firjan SENAI/SESI, 
promove mais uma edi-
ção do Projeto Inovar para 
Construir, que acontece 
na sede da ASSECAMPE, 
próximo as comunidades 
do Polo . A iniciativa, cria-
da em 2018, visa transfor-
mar a realidade da comu-
nidade próxima ao Polo 
Petroquímico de Duque 
de Caxias, oferecendo 
qualificação profissional 

na área da Construção 
Civil. Com isso, o progra-
ma tem desempenhado 
um papel crucial no de-
senvolvimento humano, 
na geração de renda e na 
ampliação das oportuni-
dades de empregabilida-
de para os participantes.
Neste ano, o programa 
formou 31 alunos em dois 
cursos distintos: Drywall, 
com término em 12 de 
junho e 10 formandos, e 
elétrica, finalizado em 4 
de julho com 21 partici-
pantes. 

O município de Magé re-
ceberá neste sábado, dia 
31, uma ação comercial da 
Águas do Rio, mais preci-
samente na comunidade 
da Lagoa. A iniciativa tem 
o objetivo de aproximar 
ainda mais a concessioná-
ria da população, e os ser-
viços serão oferecidos no 
Campo do Fazenda, das 

9h às 15h. Durante a ação 
itinerante, moradores e 
comerciantes poderão so-
licitar mudança de titula-
ridade da conta, negociar 
dívidas, atualizar dados 
cadastrais, pedir novas li-
gações de água, além de 
esclarecer dúvidas direta-
mente com funcionários 
da empresa.

A galeria do Sesc Duque 
de Caxias recebe nes-
ta quinta-feira, dia 29 de 
agosto, uma roda de con-
versa sobre a exposição 
“Maré de Sonhos Intran-
quilos”, contemplada no 
Edital de Cultura Sesc RJ 
Pulsar 2023/2024. A ex-
posição é a primeira indi-
vidual da artista Fava da 

Silva no Rio de Janeiro e 
reúne cerca de 16 pinturas 
produzidas entre os anos 
de 2021 e 2024. Na oca-
sião, a curadora Emma-
nuele Russel, a coordena-
dora de produção Sabrina 
Veloso e a artista Fava da 
Silva estarão esperando o 
público para uma conver-
sa de galeria.

O ato de campanha do 
candidato Dudu Reina 
também foi acompanhado 
pelo deputado federal Juni-
nho do Pneu (União Brasil) 
e pelo deputado estadual 
Carlinhos BNH (PP). O can-
didato também anunciou 
a reforma e ampliação da 
praça localizada no Centro 
de Vila de Cava e a cons-

trução de uma rodoviária 
naquela região, além de 
uma creche.  “A saúde e a 
educação terão atenção 
especial no meu governo. 
Vamos dar continuidade ao 
que vem sendo realizado 
pela atual gestão e ampliar 
o atendimento onde for 
necessário”, declarou Dudu 
Reina. 

Divulgação

Reprodução

Dudu Reina (c) durante ato de campanha

Projeto proporciona cursos voltados a área da Construção

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

SUBSECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE LICITAÇÃO E PREGÃO - AVISO

A Comissão de Licitação e Pregão da Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária, torna público que realizará no 
Portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br) a licitação abaixo, sob a 
modalidade Pregão Eletrônico, com as seguintes características: 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº: PE 002/24
DATA: 18/09/2024   HORA: 11h00
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE
MODO DE DISPUTA: ABERTO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de 
serviços de engenharia de segurança do trabalho para a elaboração 
de levantamento cadastral (com entrega de plantas atualizadas) e de 
plano de prevenção e proteção de combate a incêndio (PPCI), para 
as unidades prisionais, hospitais penais e demais órgãos operacionais 
da Secretaria de Estado de Administração Penitenciária - SEAP/RJ, 
na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.  
PROCESSO SEI nº 210045/000030/2024

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico www.compras.
rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser adquirida uma via impressa 
mediante a permuta de 01 resma de papel A4 para junto à Comissão 
de Licitação e Pregão, situada à Praça Cristiano Ottoni, s/nº, 5º andar, 
sala 544, Ed. D. Pedro II, Central do Brasil, Centro, Rio de Janeiro - RJ.

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

SUBSECRETARIA EXECUTIVA

SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES

AVISO - RECEBIMENTO DE PROPOSTAS

PROCESSO SEI-080001/022079/2024

A COORDENAÇÃO DE COMPRAS resolve publicar aviso para 
cotação de preços, visando eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento de licença de uso de software 
para acompanhamento, avaliação, monitoramento e suporte das 
atividades realizadas pela Comissão de Acompanhamento e 
Avaliação do Contrato de Gestão firmado com a Fundação Saúde 
- COMISAAFS e pela Superintendência de Acompanhamento 
dos Contratos de Gestão com a Fundação Saúde - SUPACGFS, 
em conformidade com a Lei nº 14.133/2021 (Regulamenta o art. 37, 
inciso XXI, da Constituição Federal, que institui normas para licitações 
e Contratos da Administração Pública e dá outras providências).

Informa estar disponibilizando o Termo de Referência, conforme 
especificações, quantitativos e regulamentações estabelecidas pela 
Secretaria de Estado de Saúde através do endereço eletrônico 
https://www.saude.rj.gov.br/licitacoes/informes-e-outros-editais ou pelo 
e-mail: compras.servicos@saude.rj.gov.br.

ENVIO DA PROPOSTA: ATÉ AS 17H00 DO DIA 05 DE SETEMBRO 
DE 2024
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Chamada para projetos da aldir Blanc 
Por leandra lima 

 
Na última semana, a Pre-

feitura de Petrópolis por meio 
Instituto Municipal de Cultu-
ra, publicou o chamamento pú-
blico 04/2024, que prevê a sele-
ção de projetos produzidos por 
agentes culturais do município, 
para serem contemplados com 
recursos da Política Nacional 
Aldir Blanc de Fomento à Cul-
tura (PNAB). O objetivo do 
edital é incentivar a produção 
de diversas manifestações ar-
tísticas na região. As inscrições 
seguem até o dia 20 de setem-
bro, e podem ser feitas no site 
FunCultura. 

Para essa chamada da 
PNAB, estão disponíveis uma 
verba de R$ 947,2 mil, que será 
distribuída entre seis catego-
rias, divididas entre três para 
pessoa física e três para pessoa 
jurídica. A primeira de pessoa 
física possui um valor geral de 
R$ 47,2 mil, sendo dividido 
entre oito selecionados, ou seja, 
cada projeto leva R$ 5,9 mil. 
A segunda categoria do grupo, 
segue o mesmo padrão, nela o 
valor de R$ 100 mil é dividido 
entre 10 propostas, destinando 
R$ 10 mil para cada. A terceira 
e última do conjunto de pessoas 
físicas, aceita seis produções, 
tendo no total R$ 90 mil, assim 

é dividido R$ 15 mil para cada.
Agora, a quarta categoria 

pertence a classe de pessoas 
jurídicas, que segue o mesmo 
modelo, compondo 12 com-
posições, têm R$ 300 mil para 
serem divididos, deixando cada 
um com R$ 25 mil. Na quinta 
seção, são aceitos sete projetos 
do grupo, e assim cada um re-
cebe R$ 30 mil, no total são R$ 
210 mil. No último conjunto, 
que é a sexta categoria, qua-
tro projetos podem concorrer, 
nisso os R$ 200 mil gerais são 
divididos e cada representante 
recebe R$ 50 mil.

 Dentro dessa configuração 
serão selecionados 47 proje-

tos, porém conforme o edital, 
caso haja orçamento e interes-
se público, o número pode ser 
ampliado. “Caso haja saldo de 
recursos da PNAB oriundo de 
outros editais ou rendimentos, 
as vagas podem ser ampliadas”, 
diz um trecho da publicação. 
A seleção respeitará as vagas 
de ampla concorrência, e as 
destinadas às pessoas negras, 
indígenas e pessoas com defi-
ciência (PCDs). Cada agente 
cultural poderá inscrever 2 
projetos, mas só um deles será 
selecionado, caso o mesmo seja 
contemplado, ficará o qual re-
cebeu a maior pontuação da 
banca julgadora. 

Por isabella rodrigues*

Na madrugada desta quar-
ta-feira, 28 de agosto, o Pico da 
Caledônia, em Nova Friburgo, 
registrou temperaturas pró-
ximas de 0ºC, resultando na 
formação de placas de gelo no 
topo da montanha.

O guia turístico e monta-
nhista Paulo Braga Junior re-
gistrou o gelo em vídeos que 
foram compartilhados nas re-
des sociais, incluindo o perfil 
oficial do Instagram do Pico do 
Caledônia. As imagens mos-
tram o gelo formado durante 
a madrugada e nas primeiras 
horas da manhã, destacando 
as condições climáticas severas 
que atraem turistas e aventu-
reiros à Serra Fluminense nesta 
época do ano.

Além de Nova Friburgo, 

outras cidades serranas do 
estado do Rio de Janeiro tam-
bém têm enfrentado baixas 
temperaturas. Petrópolis re-
gistrou -1,5ºC, enquanto Te-
resópolis e Itatiaia marcaram 

-1ºC e -2ºC, respectivamente. 
Essas cidades ficaram entre as 
mais frias do país, segundo 
o ranking do Instituto Na-
cional de Meteorologia (IN-
MET), evidenciando a força 

das massas de ar frio que têm 
atingido a região.

Com o frio intenso, é im-
portante que os moradores da 
Região Serrana sigam as pre-
cauções para evitar problemas 
de saúde. Recomenda-se o uso 
de roupas adequadas, como 
casacos, luvas e gorros, para 
manter o corpo aquecido. Em 
ambientes fechados, é essencial 
manter uma boa circulação de 
ar, mas sem deixar portas e jane-
las completamente abertas para 
evitar a perda de calor. Também 
é aconselhável manter-se hidra-
tado, mesmo que a sensação de 
sede seja menor em dias frios. 
Cuidados especiais devem ser 
tomados com crianças, idosos e 
pessoas com problemas respira-
tórios, que são mais vulneráveis 
às baixas temperaturas.

*Estagiária

Frio intenso forma placas de gelo 
no Pico da Caledônia em Friburgo 

Reprodução/Pico da Caledônia

Registro foi feito pelo montanhista Paulo Braga

38% da frota de ônibus de 
Petrópolis está irregular
CPTrans cruza os braços para fiscalização no transporte público

Por richard Stoltzenburg

Após um levantamento 
da TV Correio da Manhã e 
do Correio Petropolitano, 
com base nas documentações 
dos coletivos de Petrópolis, 
realizada nesta segunda-feira 
(27), apontou que dos 318 
coletivos das quatro empre-
sas de ônibus de Petrópolis, 
121 não deveriam mais ope-
rar, o que equivale a 38% de 
toda a frota da cidade.

Isso porque os coletivos 
já ultrapassaram a determi-
nação da Companhia Petro-
politana de Trânsito e Trans-
portes (CPTrans), que define 
o tempo máximo de 11 anos 
de operação após o ano de fa-
bricação para ônibus comuns, 
e oito anos para micro-ôni-
bus. Contudo, muitos coleti-
vos continuam com a opera-
ção na cidade normalmente. 
Entre as empresas, 40 são da 
Cidade Real, 36 coletivos são 
da Petro Ita, 26 da Turp e 24 
da Cidade das Hortênsias. A 
empresa Turp ainda tem ou-
tros dois com prazo que ter-
mina neste ano.

A determinação garante 
a segurança aos passageiros, 
todavia recorrentes quebras 
e acidentes foram registrados 
em Petrópolis, principalmen-
te da empresa Petro Ita. Para 
Moacir Cardoso, morador da 
localidade Dr. Thouzet, utili-
zar os coletivos atualmente é 
um risco. “Essa semana o cole-
tivo estava com o pneu careca 
e quase tivemos um acidente 
grave. Hoje não me sinto se-
guro em andar nos ônibus”, 
comenta o aposentado.

Licenciamento
Mas o ano de fabricação não 

é o único problema do transpor-
te público da cidade. A apuração 
apontou que 43 coletivos ope-
ram com os documentos atrasa-
dos e 131 coletivos têm até o fim 
deste ano para serem pagos e 230 
operam de forma regular. Entre 
as quatro empresas que atuam 
na cidade, a Petro Ita atualmente 
opera com 43 coletivos em atraso 
e 32 com licenciamento de 2023. 
Já a empresa Turp tem 99 ônibus 
com documentos de 2023 e 11 
atualizados. A Cidade das Hor-
tênsias e a Cidade Real estão com 
todos os veículos em dia. São 56 
e 77 respectivamente.

Crise é consequência 
de má gestão

A crise do transporte em Pe-
trópolis é consequência de más 
gestões ao longo dos últimos 
anos. Somente nos últimos três 

anos, a CPTrans foi controlada 
por quatro presidentes, contu-
do, nenhum deles com conheci-
mento técnico, mas, sim, como 
cargo político. O primeiro pre-
sidente da companhia, durante 
a gestão Bomtempo foi Jamil 
Sabrá, exonerado após uma de-
núncia do Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ), por 
suspeita de chefiar organização 
criminosa para desvio de recur-
sos enquanto esteve na Prefei-
tura de Petrópolis, em 2022. 
Quem assumiu o cargo em julho 
de 2022 foi Fernando Badia, 
que também não ficou muito 
tempo no cargo. Ele deixou o 
cargo no dia 28 de abril de 2023 
após ter o nome citado em su-
posto esquema de ‘rachadinha’ 
na Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (Uerj). Após a 
saída de Fernando, quem assu-
miu a presidência da companhia 
foi Thiago Damasceno. Mas não 

conseguiu se afastar das polê-
micas, após a CPTrans ser alvo 
de investigações por manter um 
“funcionário fantasma”. Thiago 
deixou o cargo neste ano para 
concorrer às eleições municipais 
e quem assumiu foi Diogo Ce-
zar Esteves de Araújo.

Enquanto o cargo de presi-
dente da CPTrans é utilizado 
como articulação política, a 
população sofre com o servi-
ço prestado. De acordo com o 
Comutran, somente na última 
segunda-feira (26), 27 coletivos 
quebraram e cinco linhas esta-
vam sem ônibus. Desse total, 
23 eram da Petro Ita e 4 da Ci-
dade das Hortênsias. As linhas 
sem operação também eram de 
responsabilidade da Petro Ita.

A Prefeitura de Petrópolis 
e o Setranspetro foram procu-
rados, mas até o fechamento 
desta edição, não obtivemos 
retorno.

Arquivo TV Correio da Manhã

Veículos ultrapassaram o tempo de uso previsto em determinação da CPTrans

PETROPOLITANAS

Campanha de arrecadação 
de doações para animais

Lago Quitandinha terá nome 
de ‘petropolitano’ ilustre

Projeto de revitalização

Comércio pode funcionar no feriado

A semana de baixas tem-

peraturas vem preocu-

pando por atingir aqueles 
em situação vulnerável. 
Não apenas humanos, 
mas também cães e ga-

tos acabam por sofrer 

neste período. A fim de 
ajudar animais abando-

nados e de tutores com 

poucos recursos na cida-

de, a Clínica Veterinária 

Amigo Bicho e a Entida-

de Filantrópica Dog`s 
Heaven vêm fazendo a 

campanha “Aqueça um 
focinho neste frio!” para 
receber doação de ca-

sinhas, caminhas, rou-

pinhas e mantinhas. O 
ponto de arrecadação é 
na própria Clínica, na Rua 
Montecaseros, 414, no 

Centro de Petrópolis.

O Centro Cultural Sesc 
Quitandinha está fazendo 
a revitalização do entorno 
do Lago Quitandinha, um 
dos principais cartões-

-postais da cidade e do 

interior do estado. Nesta 
sexta-feira (30), fará uma 
cerimônia de descerra-

mento de placa que reba-

tizará o espaço do lago em 
homenagem a um ilustre 
profissional nascido em 
Petrópolis: Peter Brian 
Medawar (1915-1987). Nas-

cido em 28 de fevereiro 

de 1915 em Petrópolis, 
o filho de pai libanês e 
mãe britânica emigrou 
do Brasil ainda criança. 
Naturalizado britânico, foi 

estudar no Marlborough 
College e, posteriormente 
no Magdalen College, da 
Universidade de Oxford. 
Seguiu uma vida acadê-

mica exitosa que lhe ren-

deu, em 1960, o Prêmio 

Nobel de Fisiologia ou 
Medicina, por estabele-

cer as bases da tolerân-

cia imunológica (criação 
do soro antilinfocitário). 
O estudo contribuiu no 
combate aos efeitos da 

rejeição em transplantes 
de órgãos. Em 1965, foi 
agraciado com o título de 
sir pela Rainha Elizabeth 
II, e um dos edifícios da 

universidade foi batizado 

com seu nome.

A homenagem a Peter 
Brian Medawar, segundo 

o Sesc, é o marco inicial 
de uma série de melho-

rias na área externa e in-

terna do Centro Cultural 
Sesc Quitandinha. Até 
o fim do ano, a área do 
entorno do lago ganha-

rá pista de caminhada, 
iluminação, decks para 
contemplação, bancos, 
câmeras de segurança e 
internet wifi. As novas es-

truturas permitirão a re-

alização de exposições a 
céu aberto e mais confor-

to para atividades físicas, 

piqueniques e aprecia-

ção da natureza. Algu-

mas melhorias já estão 
concluídas, como o deck 
próximo à churrascaria e 
a recuperação do pergo-

lado e do farol. O projeto 
prevê também a criação 
e revitalização de serviços 
internos, como boliche, 
cinema, espaço games, 

praça de alimentação e 
mercado gastronômico. 
As entregas estão previs-

tas para ocorrerem gra-

dualmente até 2026.  

O comércio petropoli-
tano está autorizado a 
funcionar no feriado de 7 

de setembro, sábado. No 
entanto, os comercian-

tes precisam homologar 
o termo de adesão nos 
dois sindicatos: Sicomér-

cio (Patronal) e Sindica-

to dos Trabalhadores do 
Comércio, até a véspera, 

dia 6 de setembro (sex-

ta-feira), até às 16h. O 
termo pode ser retirado 

no site do Sicomércio. 
“Importante adiantar o 
processo com os docu-

mentos, lembrando que, 
após a homologação no 
Sicomércio, o termo deve 
ser levado no outro sin-

dicato. O feriado em um 
sábado pode representar 
um aumento significati-
vo nas vendas”, esclarece 
o presidente do Sicomér-

cio Petrópolis, Marcelo 
Fiorini.

Divulgação

Wando Soares

Itens podem ser entregues na Clínica Amigo Bicho

Palácio Quitandinha cartão-postal de Petrópolis

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Beique San

Vasconcellos Tricano

Júlio Rocha

O candidato a prefeito 

de Teresópolis, Alex Cas-

tellar (PL), e o candida-

to a vice, Davi Serafim, 
farão nesta quinta-feira 

(29), às 10h30, uma cami-
nhada pela cidade com a 
presença do governador 

Cláudio Castro, correli-

gionários e apoiadores. 

O ponto de encontro é o 

Posto da Rodoviária, na 

Rua Waldir Barbosa Mo-

reira, na Várzea. Castellar 

lançou a candidatura 

com o apoio de políticos 
da região, além do atual 
prefeito Vinicius Claussen. 

Na agenda da semana 
tem percorrido bairros, na 
companhia de candidatos 
a vereador da coligação.

O candidato Beique San, 

do Psol, cumpriu agenda 
com o Sepe Teresópolis, 
nesta quarta-feira (28). 

Em um encontro na Casa 
de Portugal, assinou a car-

ta de compromisso com a 
educação municipal. 

O candidato Leonardo 

Vasconcellos (União Bra-

sil) e a vice, Doutora Afaf 

Ribeiro tem percorrido 
alguns bairros, conver-

sando com moradores. 
A agenda que chama de 
“correatas”. 

Mário Tricano (PP), nas re-

des sociais, tem apostado 
em apresentar alguns dos 
feitos durante mandatos 
anteriores. Tricano foi pre-

feito por cinco mandatos 
e tenta o “hexa” como diz 
nas redes. 

Já o candidato Júlio Ro-

cha (Agir), que tem como 
vice Dr. Maurílio, tem de-

dicado a agenda dos úl-

timos dias a acompanhar 
o lançamento da candi-
datura dos vereadores da 

coligação. 

Reprodução

Evento terá a presença do governador Cláudio Castro

Castellar e Serafim fazem 
caminhada nesta quinta

CORREIO SERRANO 

Reunião I 

Olimpíada

Interdição das vias em Nova Friburgo 

Vacinação

Reunião II

PLANO

Moradores, empre-

sários, comercian-

tes, representantes 

de entidades e de-

mais interessados 
poderão compare-

cer na  última etapa 
do Processo de Ela-

boração do Plano 

Diretor Participati-

vo (PDP) de Areal. 

Segundo a Prefeitura 

Municipal, este ciclo é fundamental para a continuidade 
do debate democrático sobre o desenvolvimento da ci-
dade, permitindo que a população participe diretamente 
das decisões que moldarão o futuro do município.

Em São José, o grupo espe-

cializado da Câmara Muni-
cipal que integra a ‘comis-

são especial’ responsável 

pela promoção de análise e 
emissão de parecer prévio 
referente aos ‘Projetos  do 

Plano Diretor Municipal’, se 

reuniram para debater o an-

damento dos projetos.

A Prefeitura de São José 

do vale do rio Preto, anun-

ciou que a escola Prefeito 

Bianor Martins Esteves 

vai participar da “Olim-

píada do Tesouro Direto 
de Educação Financeira”. 

A iniciativa é do Governo 

Federal em conjunto com 
as entidades municipais.

A Secretaria de Ordem 
e Mobilidade Urbana de 

Nova Friburgo informou 
que, em razão das obras 
de contenção e drena-

gem no bairro Lazareto, 
será necessária a inter-

dição parcial e proibição 

do estacionamento nas 

seguintes vias: Rua Ben-

jamin Constant, no tre-

cho compreendido entre 
os números 03 e 166; e na 
Avenida dos Ferroviários, 

no trecho compreendido 
entre os números 59 e 150. 
A interdição  vale até sex-

ta-feira (30). 

Em Paraíba do Sul, a pre-

feitura lançou a campanha 
“Amigo de verdade Vacina” 
voltada para animais de 
estimação, como cachor-
ros e gatos. A ação reforça 

a importância da imuniza-

ção contra a raiva.   A reco-

mendação é  levar o animal 
com uma identificação.

No encontro, foram analisa-

dos diversas peças, informa-

ções e sugestões apresen-

tadas pela empresa técnica 
responsável por orientar e 

dar suporte à Comissão, 
que contribuirão para o 

desenvolvimento dos pare-

ceres, que darão norte para 

concretização dos planos.

Divulgação/Site da Prefeitura

Ação projetará as metas

Vices declaram patrimônio 
maior do que os titulares 
Candidatos a vice de Friburgo declaram mais bens do que prefeitos

Por Gabriel rattes

O patrimônio dos cinco vi-
ces candidatos à Prefeitura de 
Nova Friburgo ultrapassou os 
valores declarados pelos titu-
lares na disputa do cargo. De 
acordo com as informações di-
vulgadas pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) e analisadas 
pela equipe do Correio, quando 
somado o patrimônio dos vice 
candidatos a prefeito da cida-
de, obtivemos um valor de R$ 
2.944.910,36, enquanto o valor 
dos bens dos titulares chegou a 
R$ 2.410.483,24. As informa-
ções sobre os bens e valores de-
clarados por cada candidato às 
eleições municipais de 2024 fo-
ram disponibilizadas na página 
DivulgaCandContas. Por meio 
da consulta no Portal do TSE 
também é possível comparar a 
evolução patrimonial daqueles 
que já se candidataram em ou-
tras eleições. Confira detalha-
damente o que cada candidato 
e vice candidato à Prefeitura de 
Nova Friburgo declarou no Por-
tal este ano e em eleições ante-
riores (em ordem alfabética):

Johnny Maycon (PL)
Declarou R$ 56.632,37 em 

bens. Sendo: aplicação de valores 
em renda fixa (R$ 56.153,58); e 
depósito em conta corrente (R$ 
478,79). Johnny já se candida-
tou em outras três eleições: para 
vereador em 2012, declarando 
R$ 2.110,00; também para ve-
reador em 2016, declarando R$ 
10 mil; e para prefeito de Nova 
Friburgo em 2020, declaran-
do R$ 31.277,87. Seu vice na 
disputa das eleições deste ano, 
Rodrigo Ascoly (MDB), de-
clarou R$ 348.483,04 em bens. 
Destes: título do Friburguense 
Atlético Clube (R$ 400,00); 
depósito em conta corrente no 
banco Bradesco (R$ 3.678,43); 
participação em uma firma in-
dividual (R$ 20 mil); dinheiro 
em espécie (R$ 85.325,00); 
depósito em conta corrente no 
Banco do Brasil (R$ 1.952,74); 
depósito em conta corrente no 
banco Itaú (R$ 21.995,07); 
apartamento em Nova Friburgo 
(R$ 215.131,80).

Patrick do Novo (NOVO)
Declarou R$ 224.500,00 

em bens para as eleições de 
2024. Destes: reais investidos 

em dólar (R$ 109.500,00); e 
um carro Chevrolet Tracker 1.4 
(R$ 115 mil). Vice candidato a 
prefeito de Nova Friburgo pelo 
partido Novo, Leonardo de 
Castro, não declarou bens.

Sergio Louback 
(REPUBLICANOS)

Declarou ao todo R$ 
51.145,09 em patrimônio. 
Destes: aplicação de valores 
em renda fixa no banco Itaú 
(R$ 936,78); dinheiro em es-
pécie (R$ 50 mil); e depósito 
em conta corrente no Banco 
do Brasil (R$ 208,31). Sergio 
já participou de outras quatro 
eleições. Para vereador de Nova 
Friburgo em 2012 e 2016, no 
qual declarou R$ 5.002,00 e R$ 
20.002,00, respectivamente. Em 
2018 se candidatou a deputado 
estadual, declarando R$ 1 mil. Já 
em 2020 se candidatou a prefei-
to de Nova Friburgo, declaran-
do R$ 89.397,92 em bens.

Ao seu lado na disputa, Ro-
gerio Alves (MOBILIZA), que 
declarou R$ 1.097.317,52 em 
patrimônio. Destes: um apar-
tamento (R$ 75.338,26); apli-
cação de valores em renda fixa 
(R$ 119.292,58); saldo de ren-
da fixa no banco BTG (R$ 400 
mil); terreno em Rio das Os-
tras-RJ (R$ 174.556,00); apli-
cação de valores em renda fixa 
no banco Nubank (R$ 371,08); 
dinheiro em espécie (R$ 80 
mil); participação em um co-
mércio (R$ 80 mil); consórcio 
não contemplado de um carro 
Kwid Life (R$ 18.311,60); um 
carro Renault Megane GT 2.0 

ano 2007 (R$ 20 mil); e um 
imóvel denominado Posse do 
Paquequer, em Sumidouro-RJ 
(R$ 129.448,00).

Wanderson Nogueira 
(PDT)

Declarou R$ 262.826,14 
em bens. Sendo: um consórcio 
não contemplado do banco Itaú 
(R$ 431,19); um carro Hyun-
dai HB20X ano 2015 (R$ 59,3 
mil); apartamento com vaga 
de garagem em Nova Friburgo 
(R$ 202.793,81); valores em 
uma caderneta de poupança na 
Caixa Econômica Federal (R$ 
20,19); aplicação de valores em 
renda fixa no banco Santander 
(R$ 156,65); caderneta de pou-
pança no banco Itaú (R$ 0,82); 
e aplicação de valores em ren-
da fixa no banco Nubank (R$ 
123,48). Wanderson já foi can-
didato em outras cinco eleições, 
para vereador da cidade (2012); 
deputado estadual (2014, 2018 
e 2022) e candidato a prefeito 
de Nova Friburgo (2020): em 
2012, declarou R$ 35 mil em 
bens; não declarou bens em 
2014; R$ 145.177,91 em 2018; 
R$ 217.355,38 no ano de 2020; 
e R$ 192.980,52 em 2022.

Vice candidato a prefeito, 
Alexandre Cruz (CIDADA-
NIA) declarou R$ 280 mil em 
patrimônio. Destes: dinheiro 
em espécie (R$ 8 mil); uma 
casa em Nova Friburgo (R$ 
180 mil); e uma caminhone-
te Triton 2008 (R$ 50 mil). 
Alexandre já se candidatou a 
vereador (2004, 2008, 2012 e 
2016) e prefeito de Nova Fri-

burgo (2020): em 2004 não 
declarou bens; R$ 252 mil em 
2008; R$ 32 mil em 2012; R$ 
311.147,86 em 2016; e R$ 
334.845,59 de patrimônio nas 
eleições de 2020.

Zé Alexandre (PT)
Declarou R$ 1.815.379,64 

em bens. Desses: uma casa em 
Maricá-RJ (300 mil); 49% 
de uma empresa de gestão de 
instalações de esportes (R$ 
63.700,00); depósito ban-
cário em conta corrente (R$ 
4.479,78); apartamento no Rio 
de Janeiro (R$ 224.786,47); em-
presa de turismo (R$ 100 mil); 
50% de uma empresa de roupas 
e acessórios (R$ 100 mil); uma 
casa em Maricá-RJ (R$ 320 
mil); 90% de uma empresa de as-
sessoria em trade (R$ 135 mil); 
saldo em título de capitalização 
(R$ 2.413,39); e disponibilida-
de financeira (R$ 560 mil).

Ao seu lado na disputa, 
Amin Mazloum (PRD) decla-
rou R$ 1.219.109,80 em bens. 
Destes: dinheiro em espécie 
(R$ 790 mil); dois terrenos sem 
benfeitorias (cada um no valor 
de R$ 15 mil); aplicação de va-
lores em renda fixa no banco 
Itaú (R$ 3.109,80); um terreno 
com benfeitorias (R$ 360 mil); 
e participação em uma empresa 
de comércio de roupas intimas 
(R$ 36 mil). Amin já foi can-
didato a deputado estadual em 
2006 e para vereador de Nova 
Friburgo em 2020. Nas oca-
siões, declarou R$ 243.222,00 
e R$ 10 mil em bens, respecti-
vamente.

Redes Sociais 

Somados, o patrimônio dos vices candidatos chega a quase R$ 3 milhões

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por intermédio da 2ª Promoto-
ria de Justiça de Tutela Coletiva 
do Núcleo de Itaboraí, obteve, 
nesta segunda-feira (26), a ho-
mologação judicial do Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) firmado com o Estado 
do Rio de Janeiro, através da Se-
cretaria de Estado do Ambien-
te e Sustentabilidade (SEAS), 
Instituto Estadual do Ambiente 
(INEA) e Município de Guapi-
mirim, para a implantação do 
Parque Natural Municipal das 
Águas de Guapimirim (PN-
MAG) e execução de projetos 
de reflorestamento ambiental.

O TAC proposto pelo 
MPRJ, homologado pela 1ª 
Vara Cível da Comarca de Ita-
boraí, tem como objeto traçar 
a matriz de responsabilidade 
do Município de Guapimirim, 
do Estado do Rio de Janeiro 
(SEAS) e do INEA para elabo-
ração do Plano de Manejo, sina-
lização e demarcação do Parque 

Natural. Além disso, prevê efe-
tivar todas as desapropriações 
necessárias para consolidação 
da unidade de conservação, 
bem como obter recursos para a 
regularização fundiária da área.

O documento, em comple-
mentação ao TAC do Comperj 
(atual Gaslub), assinado pelo 
MPRJ em 2019, estabelece cri-
térios a serem observados para 
execução de projetos de restau-
ração florestal, pelo Estado do 
Rio de Janeiro e pelo INEA, que 
deverão, ainda, priorizar esfor-
ços para a promoção de ações de 
restauração ecológica nas faixas 
marginais de proteção das sub-
-bacias hidrográficas do Caceri-
bu e Macacu e no PNMAG.

Pelo instrumento, a SEAS se 
obriga a elaborar estudos especí-
ficos para restauração dos ecossis-
temas identificados no PNMAG, 
considerando as características 
ecossistêmicas correspondentes 
às fitofisionomias e a evolução 
dos ecossistemas, bem como, das 
projeções e modelagens de expan-

Guapimirim vai implantar Parque 
natural Municipal das Águas
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são e/ou retração em cenários de 
mudanças climáticas.

O TAC estabelece, ainda, que 
respeitada sua discricionariedade 
técnica e os termos dos instru-
mentos celebrados com o MPRJ 
e das condicionantes das licenças 
emitidas pelo órgão ambiental 
licenciador, o INEA e a SEAS 
estarão abertos para receberem 

contribuições da sociedade civil e 
de outros órgãos públicos, na bus-
ca do melhor ganho ambiental 
nas ações de restauração florestal.

As obrigações fixadas no ter-
mo de ajustamento de conduta 
passam a ter validade e vigência 
na data da homologação pelo 
Juízo da 1ª Vara Cível da Co-
marca de Itaboraí.

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2024 
OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para aquisição de Gêneros Alimentícios, tem o intuito de atender a demanda 
da Secretaria Municipal de Educação e Ciência e da Secretaria Municipal de 
Saúde, conforme descrições do Termo de Referência e condições, quantidades 
e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.
NOVA DATA DE ABERTURA DA LICITAÇÃO: 11 de setembro de 2024 às 09:00 
horas. 
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os editais completos poderão ser 
examinados e adquiridos através do endereço eletrônico: 
Portal de Compras do Governo Federal - www.comprasnet.gov.br/seguro/
loginPortal.asp e no site: Prefeitura Municipal de Paraíba do Sul: https://
paraibadosul.rj.gov.br
Outras informações poderão ser obtidas na Secretaria Municipal de Compras e 
Licitação sediada na Rua Visconde da Paraíba, nº 106, 1º andar, Centro, Paraíba 
do Sul/RJ, no horário compreendido das 08 às 17 horas, ou pelo telefone (24) 
2263-4469. 

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE LICITAÇÃO – UASG: 985873
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Candidato a prefeito de 
Vassouras é  impugnado
José de Alencar é acusado de improbidade administrativa

Por Sônia Paes

O juiz eleitoral Laurício 
Miranda Cavalcante acatou 
pedido do MPE (Ministério 
Público Eleitoral) e de uma 
eleitora, e impugnou a candida-
tura de José de Alencar à Prefei-
tura de Vassouras. A decisão foi 
divulgada nesta quarta-feira, 
dia 28, e ainda cabe recurso. A 
alegação do MPE para pedir a 
impugnação foi de que o can-
didato estava inelegível devido 
a condenações anteriores por 
improbidade administrativa.

O candidato foi condena-
do em dois processos distin-
tos. Em um deles a condenção 
resultou na suspensão de seus 
direitos políticos por cinco 
anos, que terminou em 2023. 
Contudo, o juiz considerou 
que não houve dolo nem enri-
quecimento ilícito nesse caso, 
e, portanto, essa condenação 
não geraria inelegibilidade.

Já em outro processo o 
candidato foi condenado por 
ato doloso de improbidade 

administrativa, que resultou 
em lesão ao patrimônio públi-
co e enriquecimento ilícito de 
terceiros. Essa condenação foi 
confirmada por um colegia-
do, o que gera inelegibilidade 
conforme a Lei Complemen-

tar nº 64/90.
Baseado nos dois proces-

sos, que preenche todos os 
requisitos para inelegibilidade 
(dolo, lesão ao patrimônio pú-
blico, e enriquecimento ilíci-
to), o juiz indeferiu o registro 

de candidatura de José Alencar 
Soares Gomes.

O Correio Sul Fluminense 
tentou contato com o candida-
to, mas não obteve retorno. O 
espaço está aberto para mani-
festação de José de Alencar.

Reprodução/Redes sociais

Candidato à prefeitura de Vassouras Zé de Alencar, do MDB, tem registro impugnado

Miguel Pereira sedia 
evento na área contábil

Miguel Pereira recebeu 
a 11ª edição do CONT in 
Rio, o maior evento itine-
rante de contabilidade e 
empreendedorismo do Es-
tado do Rio. Organizado 
pelo Conselho Regional de 
Contabilidade do Rio de 
Janeiro (CRCRJ), o even-
to busca levar capacitação 
aos profissionais da área 
que não podem se deslocar 
até a capital.

Com uma programa-
ção intensa, o CONT in 
Rio oferece dois dias de 
imersão no universo con-
tábil, incluindo palestras, 
mentorias, uma feira de 
negócios e oportunida-
des de networking. Esta 
edição, a terceira e última 
do ano de 2024, atraiu 
mais de 200 profissionais 
e delegados da região, 

destacando-se como uma 
oportunidade valiosa para 
aprendizado e troca de ex-
periências.

O presidente do CR-
CRJ, Rafael Machado, 
marcou presença no even-
to, que também contou 
com a participação de Feli-
pe Ribeiro, diretor institu-
cional do CRCRJ e mestre 
de cerimônias. O prefeito 
André Português destacou 
a importância de Miguel 
Pereira como um destino 
promissor para grandes 
empreendimentos. 

-Foi um grande prazer 
falar a todos sobre turis-
mo e sustentabilidade e 
apresentar Miguel Perei-
ra como um destino de 
grandes empreendimentos 
- disse o prefeito André 
Português. 

audiência discute falta de vagas 
para idosos em instituições públicas

Audiência pública realizada 
nesta quinta-feira, dia 28, na 
Alerj (Assembleia Legislativa 
do Rio de Janeiro) discutiu so-
bre a falta de vagas em institui-
ções públicas para os idosos. O 
assunto foi discutido pela Co-
missão da Criança, do Adoles-
cente e da Pessoa Idosa, da qual 
o deputado estadual Munir 
Neto, do PSD, faz parte.

Ele destacou que a integração 
entre assistência social e saúde vai 
permitir que as pessoas idosas 
sejam atendidas por uma equipe 
multidisciplinar. Munir pontuou 
ainda que existem várias institui-
ções filantrópicas que prestam 
serviços de excelência onde o po-
der público não alcança. 

A promotora de Justiça do 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ) e ti-
tular da Promotoria de Proteção 
à Pessoa Idosa, Cristiane Bran-
quinho, abordou a prestação 
de atendimento aos usuários/
residentes das ILPIs (Institui-
ções de Longa Permanência). 
A promotora abordou também 
o preenchimento de contrato 
de prestação de serviços com o 
responsável e ou idoso; a cons-
trução do Plano Individual de 
Atendimento (PIA); e a respon-
sabilização do idoso e da família. 

Além disso, a promotora re-
forçou a necessidade de a saúde 
cumprir seu papel dentro das 
ILPIs e de atender a demanda 
reprimida de vagas públicas. 
-São cerca de 500 instituições 
no Estado do Rio de Janeiro e 
no município, 200, um pouco 
mais. Aí, eu digo que há a ne-
cessidade de fomentação de po-
líticas públicas para a criação de 
vagas em instituições públicas, 
vagas que possam atender esse 
público que não tem condições 

de arcar com os custos de uma 
instituição, por exemplo, priva-
da - disse.

A Coordenadora do GT 
Qualidade do Cuidado e Re-
presentante Regional-RJ) na 
Frente Nacional para o Fortale-
cimento às ILPIs-RJ, Christine 
Abdalla, falou sobre ILPI, Lei 
8049/2018 e SUS no cuidado 
das pessoas. “O que é uma ILPI? 
Uma casa. Comum? Não. É uma 
casa qualificada onde moram 
pessoas com mais de 60 anos”, 

explicou, ao traçar um perfil dos 
residentes, o grau de dependên-
cia e as comorbidades recorren-
tes, além de políticas públicas 
para a pessoa idosa.

Por fim, a Superintendente 
da Pessoa Idosa da Secretaria 
de Estado de Envelhecimen-
to Saudável e presidente do 
Conselho da Pessoa Idosa do 
Estado do Rio de Janeiro falou 
sobre programas e legislações 
pertinentes para o funciona-
mento das ILPIs. 

Divulgação

Munir Neto (centro) a  promotora Cristiane Branquinho e  Christine Abdalla, durante audiência na Alerj
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Plano Diretor de BM recebe 
sugestões até sábado

Tande Vieira fala de suas 
prioridades para a Educação

Centro tecnológico

Ensino de qualidade

Dia do Voluntariado

Contribuição da população

A consulta pública, por 

meio digital, para contri-

buições e sugestões da 

população sobre a Revi-

são do Plano Diretor de 

Desenvolvimento Urba-

no e Ambiental de Bar-

ra Mansa termina neste 

sábado, dia 31. O plano 

está atualizado confor-

me as diretrizes do Es-

tatuto da Cidade, que 

tem o lema é “Fazer Ci-

dade onde tem Cidade”. 

O secretário de Planeja-

mento Urbano, Eros dos 

Santos, lembra que a 

revisão do plano diretor 

visa atender às exigên-

cias básicas da ordena-

ção da cidade. A atuali-

zação é necessária que 

o governo e a população 

repensem as questões 

ambientais, naturais, 

econômicas e sociais.

O candidato a prefeito de 

Resende, Tande Vieira, 

do PP, divulgou três das 

principais propostas para 

a área da Educação Pú-

blica, caso ele seja eleito 

em outubro. A primeira 

delas é ampliar o ensino 

integral para todas as uni-

dades de ensino da rede 

municipal. Motivo: fere-

cer educação de qualida-

de para que as crianças 

tenham além do ensino 

básico, atividades que 

desenvolvam habilidades 

e aprendizado. Outra pro-

posta de Tande é chegar 

a 100% das unidades de 

ensino revitalizadas, isso 

incluindo escolas e tam-

bém as creches. 

Já na terceira proposta a 

prioridade é a conclusão 

da construção do Centro 

de Desenvolvimento Tec-

nológico. A unidade, no 

Jardim Aliança, está sen-

do feita por meio de uma 

parceria com o Governo 

do Estado. Resende foi 

uma das 8 cidades do es-

tado contempladas com 

a medida. A unidade terá 

formação no setor tecno-

lógico e científico, além 
de desenvolvimento de 

startups.

O candidato ressalta que 

a Educação será uma das 

nossas prioridades em 

um eventual governo. 

“Seguiremos com o traba-

lho dos últimos anos para 

que nossas crianças e 

adolescentes tenham um 

futuro cada vez melhor. 

Vale lembrar que a Edu-

cação recebeu o 1° lugar 

do prêmio Band Cidades 

Excelentes 2024. Um dos 

nossos compromissos é 

garantir um ensino de 

qualidade”,  disse.

Para marcar o Dia Na-

cional do Voluntariado, 

comemorado em 28 de 

agosto, cerca de 40 fun-

cionários voluntários do 

Complexo Industrial da 

Nissan em Resende, sul 

do Rio, dedicaram algu-

mas horas de seu tempo 

para dar mais cor e vida 

aos muros de escolas 

municipais da região, 

que abriga a unidade fa-

bril da marca no Brasil. 

Além de revitalizar o am-

biente escolar, o progra-

ma ColoRir, que está em 

sua segunda edição, pro-

move oficinas de grafite, 
reunindo educação e 

arte na região do Médio 

Paraíba fluminense.

Além de permitir que 

os cidadãos contribuam 

para a sua preparação, 

a consulta pública digi-

tal permite aumentar 

a transparência do pro-

cesso. “Qualquer pessoa 

pode contribuir através 

de um formulário on-li-

ne, onde pode anotar 

suas sugestões. O docu-

mento pode ser acessado 

até o dia 31 e os interes-

sados deverão fornecer 

alguns dados cadastrais, 

de acordo com a Lei Ge-

ral de Proteção de Da-

dos Pessoais, e publicar 

comentários. O que for 

acrescentado pela popu-

lação será incorporado ao 

trabalho”, finalizou Eros.

Paulo Dimas/PMBM

Divulgação

Plano Diretor de Barra Mansa tem nova etapa

Tande Vieira elenca propostas de governo

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE TRANSFORMAÇÃO DIGITAL 

CENTRO DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO 
E COMUNICAÇÃO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE PREGÃO - AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO para o REGISTRO DE PREÇOS - PE-
RP Nº 003/2024 
Tipo: Menor Preço por Lote
OBJETO: Registro de preços visando a contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de outsourcing de solução de 
videomonitoramento inteligente e controle de acesso, contemplando 
implantação de equipamentos, softwares, manutenção e suporte 
técnico, na forma estabelecida no Edital e seus anexos. 

VALOR ESTIMADO POR LOTE: 
Lote I - R$ 59.524.958,52 (cinquenta e nove milhões, quinhentos e 
vinte e quatro mil novecentos e cinquenta e oito reais e cinquenta 
e dois centavos)

Lote II - R$ 28.484.456,22 (vinte e oito milhões, quatrocentos e 
oitenta e quatro mil quatrocentos e cinquenta e seis reais e vinte 
e dois centavos)

DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 13/09/2024, 
às 10h50.
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/09/2024, às 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br. 
PROCESSO SEI nº SEI-430002/000130/2024

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico www.compras.
rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser adquirido mediante o 
pagamento da importância de R$ 15,00 (quinze reais), na Rua da 
Conceição, nº 69, 24º andar, Centro, RJ, comprovado por meio de 
guia de depósito da instituição financeira contratada pelo Estado, a 
favor do Estado do Rio de Janeiro, no site: www.fazenda.rj.gov.br 
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ESF do Cantagalo é reaberta 
em Angra dos Reis

Obras de viaduto avançam 
em Volta Redonda

Andamento da obra

Objetivo da construção

Festival de Camarão em Angra

Festival de cultura em Angra

A Estratégia de Saúde 

da Família (ESF) do Can-

tagalo foi reaberta nesta 

semana, após ser amplia-

da e reformada. Duran-

te o período de obras, os 

atendimentos acontece-

ram em um imóvel próxi-

mo. A unidade de saúde 

disponibilizará serviços 

de atenção primária à 

saúde, como consultas 

médicas, consultas de 

enfermagem, serviços 

odontológicos, vacinas, 

curativos, planejamento 

reprodutivo, visita domi-

ciliar e pré-natal. A uni-

dade de saúde também 

conta com uma base do 

Samu, com ambulância 

24h. O espaço possui dois 

consultórios médicos e 

um consultório odonto-

lógico com raio-x peria-

pical. 

Mais três vigas do futuro 

viaduto de ligação entre 

os bairros Voldac e Niterói 

chegaram em Volta Re-

donda nessa terça-feira 

(27). Segundo a empresa 

responsável pela obra, a 

Santa Luzia, elas fazem 

parte do quarto vão da 

estrutura, que ficará sobre 
a via por onde passarão 

os veículos em direção ao 

Retiro. As novas vigas se-

rão assentadas em cerca 

de duas semanas. Ainda 

de acordo com a empre-

sa, na segunda semana 

de setembro devem ser 

entregues as últimas três 

vigas metálicas, corres-

pondentes ao segundo 

vão do viaduto. 

No momento, está sendo 

preparada a armadura da 

laje para concretagem 

da pista de rolamento 

no quinto vão, que deve 

acontecer na próxima 

terça-feira (3). Ainda nes-

ta semana, está prevista 

para ser iniciada a prepa-

ração para concretagem 

da pista de rolamento da 

rampa de descida bifur-

cada. Também está pro-

gramada a conclusão do 

guarda-rodas do vão cen-

tral do viaduto.

A construção do viaduto 

visa melhorar a fluidez do 
trânsito no cruzamento en-

tre as avenidas Sávio Gama 

e Nossa Senhora do Ampa-

ro, pensando também nos 

condutores que seguem 

em direção ao Voldac, Ni-

terói e Retiro. Essa e outras 

obras de intervenção urba-

na estão sendo executadas 

com investimento de cerca 

de R$ 140 milhões do go-

verno estadual. 

Angra dos Reis também re-

ceberá o Festival do Cama-

rão de sexta-feira (30) até 

domingo (1), na Vila Histó-

rica de Mambucaba. Orga-

nizado pelo comércio local, 

o evento juntará gastrono-

mia e música, oferecendo 

pratos à base do crustá-

ceo, como estrogonofe e 

moqueca. As atividades 

começam na sexta-feira às 

18h, com término previs-

to para às 2h. No sábado 

e domingo, o festival co-

meçará mais cedo, às 13h, 

e também se encerrará às 

2h. Entre as atrações musi-

cais, estão as bandas Sere-

no, Inspira Samba e Galera 

do Vinil, além dos cantores 

Vitin, Pablito e Nizio Lopes.

O Festival Cultural da 

Praia longa ocorrerá em 

Angra dos Reis neste sá-

bado (31) e domingo (1), 

na Ilha Grande, das 12h às 

23h. O evento é promo-

vido pela Associação de 

Moradores e Barqueiros 

da Praia da Longa (AM-

BPL), recebendo tam-

bém o apoio da Secre-

taria de Esporte e Lazer. 

Os visitantes poderão 

acompanhar shows, além 

de atividades esportivas, 

recreativas e culturais ao 

longo de ambos os dias. 

Barracas servirão pratos à 

base de frutos do mar, e 

nas tendas haverá expo-

sições e venda de artesa-

nato local.

Divulgação PMAR

Divulgação PMVR

Espaço foi reformado e reaberto nesta semana

Novas vigas chegaram nessa terça (27)

Candidatos de Barra Mansa 
e Resende declaram bens
Informações e histórico podem ser acessados em plataforma do TSE

Por ana luiza Rossi e 

lanna Silveira

Nesta edição, o Correio Sul 
Fluminense, do grupo Correio 
da Manhã, traz um descritivo 
dos bens declarados dos can-
didatos a prefeito das cidades 
de Barra Mansa e Resende, di-
vulgados pelo sistema Divul-
gaCandContas, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

A plataforma, que está atua-
lizada para as eleições muni-
cipais de 2024 e já disponível 
para acesso, permite que cida-
dãos acessem os dados sobre 
os candidatos que pretendem 
disputar aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador, como 
também verificar o histórico 
político, eleições anteriores, 
propostas e processos. O siste-
ma pode ser acessado pelo link 
divulgacandcontas.tse.jus.br.

Furlani (PL)
O candidato à prefeitu-

ra de Barra Mansa, Furlani 
(PL), declarou um total de 
R$305.482,31. Entre seu pa-
trimônio, um veículo Sorento 
2014, no valor de R$72.621,16 
e uma casa, avaliada em 
R$230.618,21. Entre poupança 
e créditos vinculados na Caixa 
Econômica e Bradesco, soma-
ram um total de R$2.242,94. 
Sua vice, Luciana Alves (MDB), 
declarou um veículo Onix 2015 
no valor de R$45 mil e um uma 
aplicação de R$17,08.

Marcelo Cabelereiro 
(União Brasil)

Já o candidato Marcelo Ca-
belereiro (União Brasil), decla-
rou um total de R$ 956.722,04, 
divididos em dois apartamen-
tos, um no bairro Ano Bom 
(R$290 mil) e outro em Co-
pacabana, no Rio de Janeiro 
(R$550 mil). Ainda, possui 
um montante de R$115 mil 
reais em espécie e aplicações de 
renda e poupança, que somam 
a quantia de R$1.722,04. Leo 
da Joalheria (União Brasil), seu 
vice, declarou um total de R$ 
671.649,00. Entre os bens de-
clarados, dois veículos - um VW 
Virtus (R$72 mil) e um Che-
vrolet Tracker (R$78.657,00) -, 
R$325 mil em espécie, R$100 
mil em uma participação socie-
tária e aplicações de poupança 
em R$95.992,00.

Petterson (PSOL)
O professor Petterson 

(PSOL), afirmou que não há ne-
nhum bem a declarar. Sua vice, 
Eliza Campos (PSOL), decla-
rou um total de R$230.432,11. 
Cerca de 59,7% do seu patri-
mônio é de aplicações e inves-
timentos no banco Bradesco, 
no total de R$137.606,23. 
Ainda, possui seis imóveis entre 
apartamentos, partes de apar-
tamentos e sala comercial em 
Barra Mansa, que totalizaram 
em R$81.158,88. Ainda, há 
uma parte de uma fazenda em 
Barra do Piraí, declarada em 
R$11.667,00.

Thiago Valério (PDT)
Também há o candida-

to Thiago Valério (PDT), 
que declarou um total de 
R$302.600,00 em três itens: 
uma casa em Barra Mansa 
(R$195 mil), dinheiro em 
espécie (R$32,6 mil) e uma 
reforma em sua residência 
(R$75 mil). Seu vice, Dr. Mau-
ricio Amaral (PT) declarou o 
total de R$ 916.251,85. Na 
relação, há um apartamento 
em Barra Mansa (R$200 mil), 
uma sala comercial (R$15 
mil), 50% de casas em Quatis 
(R$420.239,44), uma casa em 
Barra Mansa (R$280.812,41) 
e uma participação societária 
(R$200,00).

Leonel Policiano (DC)
O candidato à prefeitura de 

Resende, Leonel Policiano, do 
DC, declarou R$ 919.947,97 
em bens no portal. Mais de 

60% desse valor consiste em 
Fundos de Longo Prazo e de 
Investimentos em Direitos 
Creditórios (R$ 583.436,61, 
em valor somado). O restan-
te está dividido em um au-
tomóvel (R$ 126.590,00), 
dois Fundos de Curto Prazo 
(R$ 142.429,76, em valor so-
mado) e investimentos (R$ 
67.491,60). Esta será a primei-
ra eleição concorrida por Leo-
nel, que tem como candidato a 
vice o Pastor David, também 
filiado ao DC, que declarou 
R$ 263 mil em bens, que in-
cluem um veículo de R$ 113 
mil e um apartamento de R$ 
150 mil.

Marassi (Republicanos)
Já Renan Marassi, do Re-

publicanos, declarou R$ 
439.230,00 ao TSE. Quase 
80% da quantia é composta por 
ações (R$ 350 mil), enquanto 
todo o restante é referente a 
um automóvel (R$ 89.230,00). 
Marassi já concorreu como 
vereador de Resende em três 
eleições anteriores, sendo elei-
to em 2016 e 2020. Sua can-
didata a vice, Dra. Ana Paula 
Rechuan, do PSD, declarou R$ 
1.236.581 em bens, que consis-
tem em um apartamento (R$ 1 
milhão) e participações societá-
rias (R$ 236.581,00).

Tande Vieira (PP)
O candidato Tande Vieira, 

do PP, declarou um total de R$ 
1.473.886,48 em bens. O valor 
está dividido em uma casa (R$ 
800 mil), um apartamento (R$ 

230 mil), aplicações de renda fixa 
(R$ 37.886,48, em valor soma-
do), dois veículos (R$ 232 mil e 
R$ 49 mil, cada), poupança (R$ 
20 mil) e quotas de capital (R$ 
105 mil). Tande foi candidato a 
deputado estadual nas eleições 
de 2022 e concorre à Prefei-
tura de Resende pela primeira 
vez neste ano. Seu candidato a 
vice, Davi do Esporte, do União 
Brasil, declarou R$ 915.394,38, 
divididos em um terreno (R$ 
446 mil), um consórcio não 
contemplado (R$ 9.959,28), um 
veículo (R$ 40 mil), dois depó-
sitos bancários (R$ 3.718,49 e 
R$ 18.940,52), poupança (R$ 
15 mil), duas casas (R$ 100 mil 
e R$ 50 mil, cada) e aplicação fi-
nanceira (R$ 231.776,09).

Valdo Gomes (PT)
Por fim, Valdo Gomes, do 

PT, declarou R$ 3.614.598,04 
ao TSE. Quase 45% do valor 
está dividido entre seis terrenos, 
que juntos valem um total de 
R$ 1.622.000. O restante equi-
vale a uma caminhonete (R$ 
140 mil), quatro motocicletas 
(R$ 125 mil, em valor somado), 
uma loja (R$ 47.500), uma casa 
(R$ 300 mil) poupança (R$ 
840.098,04), um apartamento 
(R$ 40 mil) e um prédio co-
mercial (R$ 500 mil). Essa será 
a primeira corrida de Valdo na 
prefeitura de Resende, já tendo 
sido candidato a vice-prefeito 
de Itatiaia nas eleições de 2012. 
A candidata à vice, Sandra Pra-
do, também da mesma sigla, 
declarou apenas um único veí-
culo, no valor de R$ 130 mil.

Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Ao todo foram oito candidatos analisados: quatro de Barra Mansa e quatro de Resende

As inscrições para a chama-
da escolar de 2025 da prefeitura 
de Volta Redonda, por meio da 
Secretaria Municipal de Educa-
ção (SME), abrem no próximo 
domingo, dia 07. Serão dispo-
nibilizadas vagas para a Edu-
cação Infantil e a Educação de 
Jovens, Adultos e Idosos (EJA). 
Nesta sexta-feira (30), a SME 
vai promover, no auditório da 
própria secretaria, no bairro 
Niterói, uma reunião com seto-
res da comunidade para divul-
gar o início das inscrições.

Estão previstas para o en-
contro – marcado para às 
14h – as participações de re-
presentantes do Ministério 
Público; do Poder Judiciário; 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adoles-
cente (CMDCA); Conselho 
Tutelar; Federação das Asso-
ciações de Moradores (FAM), 
Defensoria Pública; além de 
outras entidades que desen-
volvem atividades com crian-
ças e adolescentes.

Inscrições online
A inscrição para a Chamada 

Escolar 2025 é gratuita e deverá 
ser feita entre 1º e 30 de setem-
bro deste ano, exclusivamente 
pela internet, através do link: 
vr.rj.gov.br/chamadaescolar. A 
Secretaria Municipal de Edu-
cação informa que serão dis-
ponibilizados pontos de apoio 
para a realização das inscrições 
on-line.

Educação Infantil
Para as vagas nas creches, 

podem ser inscritas crian-
ças nascidas entre 1/4/2021 
e 30/11/2024. Para as vagas 
na pré-escola, deverão ser ins-
critas crianças nascidas entre 
1/4/2019 e 31/3/2021.

Entre os documentos 
obrigatórios no ato da ins-
crição, deve haver a certidão 
de nascimento, comprovante 

de residência e identidade do 
responsável, documento com-
plementar que deverá ser ca-
dastrado, caso os responsáveis 
possuam o número do NIS 
(Número de Identificação So-
cial). Os critérios para seleção 
é ser morador de Volta Redon-
da; ser inscrito no CadÚnico 
(NIS); estar inserido no pro-
grama Bolsa Família; idade (o 
mais velho); renda familiar.

EJA
Sobre as vagas da Alfabe-

tização ao 9º Ano do Ensino 
Fundamental da Educação de 
Jovens, Adultos e Idosos, po-
dem ser inscritos alunos com 
idade a partir dos 15 anos, nas-
cidos até 1/2/2010. A inscrição 
poderá ser feita pelo aluno com 
idade superior a 18 anos, ou 
pelo responsável legal para me-
nores, portando a certidão de 
nascimento original do candi-
dato ou carteira de identidade 
(RG) do candidato e compro-
vante de residência.

Chamada escolar para 2025 começa 
na próxima semana em Volta Redonda

Cris Oliveira/PMVR

Inscrições da Educação Infantil serão pela internet
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Qual a importância da imunização 
para a erradicação de doenças?  
Cartilha da Saúde explica os motivos e tem o Calendário Nacional de Vacinação do SUS

Em todas as regiões que as equipes do 
Governo do Rio, através da Secretaria de 
Estado de Saúde, e do Correio da Manhã 
distribuíram a cartilha de vacinação, mui-
tos acabam perguntando sobre a impor-
tância da vacinação. 

As vacinas são a forma de prevenir 
doenças, algumas que podem deixar 
sequelas e até matar, mas que também 
podem ser evitáveis através da vacinação 
– são as doenças chamadas imunopreve-
níveis. Quando muitas pessoas em uma 
comunidade são vacinadas, além de se 
protegerem individualmente, ajudam 
a evitar que a doença se espalhe de uma 
pessoa para outra, protegendo até mes-
mo aqueles que ainda não podem ser 
vacinados.

Se as pessoas pararem de se vacinar, 
as doenças podem voltar. Temos o exem-
plo das vacinas contra o sarampo que 
evitaram mais de 23 milhões de mortes 
entre 2000 e 2018, em todo o mundo. 
No entanto, como as coberturas vacinais 
diminuíram, o vírus voltou a circular no 
Brasil em 2018, depois de dois anos sem 
registros da doença. Por isso é tão impor-
tante manter as vacinas em dia, para evi-
tar o retorno de doenças já eliminadas e 
erradicadas no país.

A vacinação inicia logo após o nas-
cimento. Ao longo do primeiro ano de 
vida, basicamente em todos os meses há 
recomendação de uma vacina, seja para 
início ou continuidade do esquema vaci-
nal. É um processo que ocorre ao longo 
de toda a vida, não tem um ponto fi nal, 
sendo importante para garantir a prote-
ção contínua contra diversas doenças.

As vacinas contidas no Calendário 
Nacional de Vacinação (fotos ao lado) 
são gratuitas e oferecidas em todo o país. 
Você pode comparecer a um serviço de 
vacinação do SUS, com cartão em mãos 
e solicitar atualização.

Fotos CM

Caderneta vem com o calendário de vacinação das principais doses às ciranças e adolescentes

Aceitação da cartilha pela populaçaõ está sendo alta São milhares de cadernetas distribuídas para a população fl uminense
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30/08 A 01/09
Degustação de vinhos, queijos,
pães, embutidos e afins

GARANTA O SEU INGRESSO!
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Vogue Square - Barra da
Tijuca - Rio de Janeiro


